
В парке культуры и отдыха 
«Красная Пресня» собралось 
много детей. Они смеются 
и играют в снежки, пока ждут 
своей очереди выйти на старт. 
Москвич Николай Мальцев бе-
режно застегивает ремешки 
лыж на ботинках своей стар-
шей дочери Софии. Сегодня 
волнительный день — впер-
вые в гонке будут участвовать 
сразу три его ребенка. 
— Серафиму уже десять лет, 
Софии девять, а Варе испол-
нится семь на днях. Мы в по-
следние годы часто ходим 
в парки с детьми, катаемся на 
лыжах. Сегодня еще и нашу 
маму хотели взять с собой, да 
она осталась дома с нашей 
младшей дочкой Ниной, ей 
всего полтора года. Мы ни-
когда раньше не участвовали 
в «Лыжне России». Но приш-
ли не за медалями. Просто 
хочется привить детям лю-
бовь к спорту. Они у меня по-
ка не занимаются ни в каких 
секциях, — сказал Николай 
Мальцев. 
Выходили на лыжню, конеч-
но, не только дети. Среди 
участников гонки и взрослые, 
и даже пожилые люди. Для од-
них участие в акции — это до-
брая традиция, а другие про-
сто стараются поддерживать 
себя в форме. 
— Честно, я очень хочу ме-
даль. Мы с мужем и детьми 
начали участвовать в «Лыжне 
России» пять лет назад. С тех 
пор ни разу не пропустили. 
Дети уже выросли, поступили 
в институты. Им сейчас не до 

лыж. А мы с мужем продолжа-
ем традицию. У нас раньше 
были успехи в семейных стар-
тах по биатлону, теперь хо-
чется и на «Лыжне России» 

добиться успеха, — подели-
лась москвичка Алена Пше-
ничникова.
Для участников подготовили 
специальную трассу. Один 

круг — 500 метров. Для каж-
дой возрастной категории 
определена своя дистанция. 
Максимум — пять киломе-
тров для взрослых. Уже в ше-

стой раз гонка 
«Лыжня России» 
проходит в Москве 
не централизован-
но на одной пло-
щадке, а на разных 
трассах. 
Победители гонок 
в своих возраст-
ных категориях по-
лучили дипломы 
и медали. Всем 
участникам вручи-
ли фирменные ша-
почки.

— Такие массовые спортив-
ные мероприятия важно про-
водить для жителей столицы. 
Люди заряжаются позитив-
ной энергией, общаются на 

свежем воздухе. И хорошо, 
что власти позаботились, что-
бы для этого была необходи-
мая инфраструктура, — ска-
зал заместитель начальника 
управления по развитию мас-
сового спорта в Центральном 
административном округе 
ГБУ «Мосгорспорт» Надир 
Айзятуллин.
В столице активно развивают 
массовый спорт. За 2021 год 
в Москве построено 17 спор-
тивных объектов. Из них 14 — 
за счет внебюджетных средств. 
Это рекорд по объему строи-
тельства с 2012 года. В столи-
це появились новые ледовые 
дворцы, многофункциональ-
ный центр «Чкалов Арена», 
а также физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с фут-
больным манежем. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

В Москве про-
шла 40-я юби-
лейная спортив-
ная акция «Лыж-
ня России». 
Массовые гонки 
состоялись 
на территории 
парков и спорт-
комплексов 
всех округов 
столицы.

Поликлиники увеличат объемы 
плановой медпомощи
Пик заболеваний штаммом 
«омикрон» в столице прой-
ден. Об этом в пятницу в сво-
ем личном блоге сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото). 

По его словам, на прошлой не-
деле количество новых случа-
ев ковида уменьшилось на 
шесть процентов, а на этой не-
деле, подчеркнул мэр, сниже-
ние будет еще более суще-
ственным.
— В стационарном звене мы 
тоже видим постепенное сни-
жение числа госпитализаций. 
Тем не менее абсолютные зна-
чения заболеваемости еще 
очень высокие, — добавил 
Сергей Собянин. 
Глава города напомнил, что 
больше трех недель, начиная 
с середины января, москов-
ские поликлиники работают 
в экстремальном режиме. 

— В специальных отделениях 
ОРВИ посменно трудятся поч-
ти три тысячи дежурных вра-
чей и примерно такое же чис-
ло медицинских сестер и ад-
министраторов, — написал 
он в блоге.
Кроме того, впервые в исто-
рии амбулаторного звена бы-
ли организованы телемеди-
цинские подразделения поли-
клиник.

— Тем не менее московская ме-
дицина справляется с этой бес-
прецедентной нагрузкой, — 
сказал Сергей Собянин. 
А если учесть, что последние 
дни число обращений в спе-
циальные отделения ОРВИ 
и запросов на телемедицину 
начало сокращаться, с поне-
дельника по решению мэра 
Москвы будут увеличиваться 
объемы плановой помощи 
в поликлиниках.
— Появляется возможность 
уделять больше внимания па-
циентам старше 65 лет. В слу-
чае заболевания ковидом вра-
чи будут посещать их на дому 
независимо от тяжести тече-
ния болезни, — добавил глава 
города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сдали первый 
миллион метров
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) озвучил данные 
по вводу недвижимости 
в столице. 

С начала года в го-
роде ввели милли-
он квадратных ме-
тров различной не-
движимости, вклю-
чая более 500 тысяч 
«квадратов» жилья. 
— Также в столице 
ввели шесть социальных объ-
ектов, включая два детских 
сада, два объекта спорта и по 
одному — здравоохранения 
и культуры, — сообщил зам-
мэра. — Кроме того, введены 
восемь объектов коммерче-
ской недвижимости, среди 
которых административно-
деловое здание, гостиница, 

складское сооружение и дру-
гие объекты.
Андрей Бочкарев добавил, что 
в 2022 году в столице плани-
руется ввести 8,5 миллиона 
квадратных метров недвижи-

мости. 
— О повторении 
рекорда прошлого 
года говорить пока 
рано, но комплекс-
ное освоение тер-
риторий Новой 
Москвы, развитие 
бывших промзон, 
которые занимают 

пятую часть города в пределах 
МКАД, и программа ренова-
ции способствуют тому, чтобы 
план был вновь перевыпол-
нен, — сказал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве и Подмосковье продлен «желтый» уровень погодной опасности 
из-за гололедицы. Об этом вчера сообщили в Гидрометцентре России. 
Новый период предупреждения в столичном регионе — до 12:00 15 февраля.
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Вставай на лыжи!
В ставших традиционными соревнованиях принимают участие дети, 
взрослые, люди преклонного возраста

Ежедневный деловой выпуск

тенденции и прогнозы

Квартирный вопрос. Столичные 
комплексы апартаментов начали 
массово проверять на предмет 
нарушений ➔ СТР. 5

мнения

Запад продолжает голословно 
обвинять Россию в агрессии, 
а Совбезу поручили следить 
за поведением мигрантов ➔ СТР. 6

персона

Легендарный хоккеист Александр 
Якушев: Каждый год из нашей 
страны уезжают сотни самых 
одаренных юных спортсменов ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ ПЕРЕЧИСЛИЛИ В 2021 ГОДУ 
В БЮДЖЕТ СТОЛИЦЫ ОРГАНИЗАЦИИ 
И ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ПРЕДПРИНИМАТЕ
ЛИ МОСКВЫ, ПРИМЕНЯЮЩИЕ УПРОЩЕН
НУЮ СИСТЕМУ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ. 

ЦИФРА ДНЯ

157 200 000 000 

МИХАИЛ ГОЛОВАТОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ЛЫЖНЫХ 
ГОНОК ГОРОДА МОСКВЫ

Я надеюсь, что эта традиция 
продолжится на долгие годы. 
В Москве всегда любили зим-
ние виды спорта, но «Лыжня 
России» дала этому направле-
нию новый приток любителей 
и профессионалов. Кто знает, 
может, в этом году свой пер-
вый километр пробежал буду-
щий олимпийский чемпион. 
Ну и, конечно, стоит отметить, 
что лыжи — тот вид спорта, 
который дает человеку разно-
стороннее развитие. Нагрузка 
идет на двигательный аппарат 
и дыхательную систему. Лыж-
ный спорт укрепляет их. Также 
занятия на воздухе улучшают 
кровообращение и нормали-
зуют давление. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Массовый забег 
провели 
с соблюдением всех 
необходимых мер 
безопасности

12 февраля 12:01 Супруги Сергей и Алена Пшеничниковы ежегодно участвуют в гонке «Лыжня России». Спортом они начали заниматься вместе со своими детьми 
около пяти лет назад, и с тех пор посещение этих соревнований стало их семейной традицией

Улыбаемся 
и машем

14 февраля — день рождения одного 
из самых раскрученных видеохостин-
гов — «Ютьюба». В 2005 году на этой 
платформе был опубликован первый 
видеоролик, снятый в зоопарке Сан-
Диего. И понеслось. Оказалось, что 
в век цифровых технологий каждый 
из нас может стать «сам себе режиссе-
ром», а также актером, ведущим, юмо-
ристом, политологом, балериной, кос-
метологом.

Видеоблогеры — современные гуру нашей сетевой жиз-
ни — всерьез начали конкурировать с официальным те-
левидением. Параллельно развивался «Фейсбук». Люби-
мое детище Цукерберга и впрямь долгое время было 
площадкой для споров, дискуссий, возможность выска-
зать свое мнение, возможность «мир посмотреть, себя 
показать».
А потом что-то пошло не так. Платформы, созданные из-
начально для людей, более того, напоминающие струк-
турой жужжащий живой улей, состоящий из сот — чело-
веческих мини-историй, этих самых 
«рабочих пчел», стали цензурировать. 
Жестко. За все «неугодное» в бан. Что 
такое блогеру, живущему за счет сво-
их подписчиков и рекламы, на месяц 
выпасть из поля? Это не просто ли-
шиться дохода на месяц. В наш век 
больших скоростей и короткой памя-
ти за месяц выпадешь из контекста 
настолько, что потом вернуться очень 
и очень трудно. И потом, если бы «на-
казывали» справедливо. Но нет: цен-
зура столь избирательно жестка, что 
в тартарары можно загреметь за пере-
пост несмешной, на взгляд «смотря-
щего», шутки. За неуместное словцо. 
За известную фотографию «Знамя Победы над Рейхста-
гом». Какие дискуссии о миропорядке? Котики и рецеп-
ты форева. Сплошная «толерантность», доведенная до 
полнейшей тупости. Как часто бывает, прекрасная и ум-
ная задумка превратилась в «звенящую пошлость», в воз-
можность одних людей контролировать других, учить их 
уму-разуму на свой манер. Заметьте, учить, блокировать 
и ущемлять тех самых людей, из которых, собственно, 
и состоят медиаплатформы…
Пользоваться «Ютьюбом» и «Фейсбуком» становится все 
труднее и неприятнее. Да, мы привыкли, но ведь и отвы-
кнуть можем тоже. Тем более что сегодня все время появ-
ляется что-то новенькое. Не очень хорошее окончание 
для колонки, посвященной «дню рождения». Поэтому — 
хэппи бездей, «Ютьюб»! И — чиииз! Улыбаемся и машем.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Массовая гонка «Лыжня 
России» проводится 
с 1982 года. Традицион-
но в этой акции принима-
ют участие порядка 
20 000 жителей сто-
лицы. В подмосковном 
олимпийском центре 
«Планерная» в забе-
ге было порядка 
15 000 лыж ников. 
В Москве забеги 
прошли на дистанциях 
от 1000до 5000 метров. 
Возраст участников ко-
леблется от 12до 70лет,
хотя никаких ограниче-
ний для спортсменов нет.

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

 во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

КАК СТРОИТСЯ СТОЛИЧНЫЙ 
МЕТРОПОЛИТЕН ➔ СТР. 2

не могу 
молчать
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11 февраля 13:26 Заслуженный мастер спорта России, тренер по ушу центра спорта и образования «Московская экспериментальная школа» Дарья Тарасова 
на церемонии награждения городской премией в области спорта и туризма

Предприятиям помогут 
активировать резервы
Вчера в Департаменте эко-
номической политики и раз-
вития города озвучили пер-
вые итоги национального 
проекта «Производитель-
ность труда». 

За первый месяц нынешнего 
года участниками нацпроек-
та, к которому не так давно 
присоединилась Москва, ста-
ли десять столичных пред-
приятий обрабатывающей 
промышленности. Среди 
них — производитель энерго-
эффективного светодиодного 
освещения, ведущее россий-
ское предприятие по произ-
водству комбикорма, Мо-
сковский опытный завод бу-
ровой техники, изготовитель 
мясной продукции, а также 
крупный производитель ка-
бельных изделий.
— Работа по внедрению прак-
тик бережливого производ-
ства на предприятиях начнет-
ся в первом квартале этого 
года и будет длиться шесть 
месяцев для каждого участни-
ка проекта, — сообщили в сто-
личном ведомстве. — За это 
время эксперты соберут ин-
формацию о производствен-
ных процессах компании, вы-
делят один пилотный поток 
для выявления актуальных 
проблем, проанализируют их, 
а также предложат индивиду-
альные решения по их устра-
нению или минимизации.
Так, участники проекта не 
только повысят производи-
тельность труда и эффектив-
ность работы, но и усовер-
шенствуют системы произ-
водства, улучшат качество 
и конкурентоспособность вы-
пускаемой продукции.
Один из участников нацпро-
екта — компания — произво-
дитель кабельной продукции. 
— В первую очередь это по-
зволит нам оценить свое ме-
сто среди других предприя-
тий, — прокомментировал 
«ВМ» гендиректор группы 
компаний «Москабельмет» 

Павел Моряков. — Ведь сей-
час конкуренция на рынке 
нарастает, становится все 
сложнее продавать каче-
ственную продукцию за адек-
ватную стоимость. 
По его словам, для того чтобы 
стать лучшими, необходимо 
уменьшать себестоимость 
и ускорять темпы производ-
ства. Один из путей — покуп-
ка нового оборудования, уве-
личение производственной 
площади и штата. Однако та-
кие меры не всегда срабаты-
вают.
— Надо максимально эффек-
тивно использовать те воз-
можности, которые уже есть 
у предприятия, — считает 
он. — Тем самым нацпроект 
становится главным инстру-
ментом для реализации по-
ставленных целей. Ведь вна-
чале происходит аудит пред-
приятия, который показывает 
готовность к дальнейшему 
движению, то есть нахожде-
ние резервов и потенциала 
для роста. Вторым этапом ста-
новится обучение и разработ-
ка индивидуальной програм-

мы для каждого предприятия. 
Затем наступит очередь реа-
лизации с включением как 
собственных ресурсов, так 
и специалистов извне.
Кроме этого, у компании есть 
амбициозная цель — со вре-
менем увеличить свою произ-
водительность не менее чем 
в два раза. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

КИРИЛЛ ПУРТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ
И РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

Десять столичных предприя-
тий подписали соглашения
с городом для получения 
адресной поддержки. Всего
в 2022 году ее смогут получить 
109 компаний. Из них участни-
ками первого этапа станет 
только 21 предприятие. Пер-
вые результаты компании по-
кажут уже по итогам года. 
Рост их производительности 
должен увеличиться не менее 
чем на пять процентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 февраля 12:46 Замначальника планового 
диспетчерского отдела «Москабеля» Сергей Девид 
контролирует работу станков

Команды завода и вуза сыграли 
на главной площади страны
Впервые кубок «Моспром» 
по хоккею прошел на ГУМ-
катке. Об этом в пятницу со-
общили в Департаменте ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Москвы. 

В самом сердце столицы, на 
Красной площади, в хоккей 
сыграли команды столичного 
авиастроительного предпри-
ятия и студенты техническо-
го вуза.
— Пока российские спортсме-
ны борются за медали на зим-
ней Олимпиаде в Пекине, мы 
решили выяснить, кто из 
участников спартакиады 
«Моспром» достоин звания 
сильнейшей хоккейной ко-
манды. Сотрудники предпри-
ятия «Региональные самоле-
ты» корпорации «Иркут» 
и студенты Российского хи-
мико-технологического уни-
верситета им. Д. И. Менделее-
ва красиво открыли этот 
спортивный год, — отметил 
руководитель департамента 
Александр Прохоров.

Победу в этом матче одержала 
команда вуза со счетом 10:3. 
Ее тренер Андрей Козицын 
рассказал, что вместе ребята 
играют четыре года. Изна-
чально их было всего трое.
— Мы начали усердно рабо-
тать и набирать спортсменов. 
Сейчас мы — члены Студенче-
ской хоккейной лиги. Поми-
мо этого, мы уже второй год 
участвуем в спартакиаде 
«Мос пром», — сказал он.
В отличие от студентов у ко-
манды предприятия не так 
много времени на трениров-
ки, но, по словам капитана 
Василия Бондаренко, они яв-
ляются лучшими среди всех 
заводов и фабрик. 
— У нас оказался достойный 
соперник, — сказал он. — Бу-
дем тренироваться усерднее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Две линии столичной подземки соединит пересадка
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станции «Рижская» Боль-
шой кольцевой линии метро-
политена. 

На станции северо-восточного 
участка Большого кольца на-
чалась архитектурная отделка 
пересадки на одноименную 
станцию Калужско-Рижской 
линии. Сейчас здесь монтиру-
ются инженерные системы. На 
полу перехода укладываются 
гранитные плиты, готовится 
отделка стен мрамором. В сво-
довой части начат монтаж па-
нелей-зонтов. 
— «Зонты», как и следует из 
названия, обладают водоза-
щитными свойствами, но 
в основном будут служить 
украшением потолка, — по-
яснил Андрей Бочкарев. — 
Пересадка защищена от вла-
ги гидроизоляцией, которой 
уделено большое внимание: 
строительство «Рижской» 

идет на глубине более 60 ме-
тров, в сложных геологиче-
ских условиях. 
В столичном Стройкомплек-
се добавили, что сейчас на 
станции также продолжают-
ся монолитные работы, воз-
водятся конструкции пасса-
жирской платформы, продол-
жается установка эскалато-
ров и инженерных систем, 
в том числе cиловых и слабо-
точных кабелей, трубопрово-
дов и воздуховодов.
— Архитектурно-отделочные 
работы, помимо пересадки, 
ведутся также в вестибюле 
станции, — добавили в ве-
домстве.
Помимо «Рижской», в состав 
северо-восточного участка 
Большого кольца метро вхо-
дят возводимые станции «Со-
кольники» и «Марьина Ро-
ща», соединительная ветка 
в электродепо «Нижегород-
ское», а также уже постро-
енные станции «Авиамотор-
ная», «Лефортово», «Электро-
заводская», временно функ-
ционирующие в составе 

Некрасовской линии город-
ской подземки. 
Также заммэра рассказал о ра-
ботах на двух станциях цен-
трального участка строящей-
ся Троицкой линии. На отрез-

ке от «Новаторской» до «ЗИЛ» 
развернуто строительство 
трех станций: «Крымской», 
«Академической» и «Вавилов-
ской». На двух станциях, «Ака-
демической» и «Вавилов-

ской», уже близятся к завер-
шению работы по устройству 
ограждающих конструкций 
котлована.
Как отметил глава Строи-
тельного комплекса, на «Ака-

демической» эти работы за-
вершены на 82 процента, 
в ближайшее время начнется 
разработка грунта котлова-
на. На «Вавиловской» ограж-
дающие конструкции готовы 
на 92 процента, разработка 
грунта уже ведется.
— На станции «Крымская» 
в настоящее время начинает-
ся установка ограждающих 
конструкций строительной 
площадки и ведется вынос 
инженерных коммуникаций, 
в частности, уже завершен 
вынос кабельных линий из 
зоны строительства, — доба-
вил Андрей Бочкарев.
Он добавил, что на «Вавилов-
ской» начались работы по со-
оружению перегонных тон-
нелей в сторону станции 
«Академическая». Заммэра 
сообщил, что проходку ведут 
щиты «Марина» и  «Ольга». 
В течение месяца от станции 
«Вавиловская» начнется про-
ходка перегона до будущей 
«Новаторской».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 января 2022 года. Бригадир проходчиков Роман Фирсюк контролирует ход работ на пересадке 
между двумя станциями «Электрозаводская». Участок входит в состав БКЛ 

Лучшие тренеры получили 
почетные награды 

На организацию ежегод-
ного конкурса на соиска-
ние премий памяти митро-
полита Московского и Ко-
ломенского Макария 
в 2022 году выделено 
25,58 миллиона рублей. 
Такое постановление под-
писал Сергей Собянин. 
Также мэр в соцсетях рас-
сказал о фестивале «Снег 
и лед» в Парке Горького 
и благоустроенных участ-
ках парка «Яуза», который 
стал центром отдыха на се-
веро-востоке Москвы.

кстатиДень зимних видов спорта от-
мечался 13 февраля. В пред-
дверии этого праздника 
в столичной мэрии состоя-
лось вручение пре-
мии города Мо-
сквы — 2021 в об-
ласти физической 
культуры, спорта 
и туризма. Уча-
стие в торжествен-
ной церемонии 
принял Сергей Со-
бянин. 
— Вручение премий происхо-
дит на фоне Олимпийских игр 
в Пекине, и сегодня каждый 
пятый член сборной России — 
это воспитанник московской 

спортивной школы в широ-
ком смысле слова, — отметил 
он. — И то, что у нас появи-
лись эти спортсмены, во мно-
гом и ваша заслуга — тех, кто 
находится в этом зале. Спаси-
бо вам огромное!

Заслуженная премия
Лауреатами премии в этом го-
ду стали более 20 человек. 
Размер вознаграждения со-
ставляет один миллион руб-
лей каждому. При присужде-
нии премии коллективу авто-
ров денежная часть делится 
между ними поровну.
— Среди лауреатов в номина-
ции «Физическая культура 
и спорт» — тренеры Москов-
ского среднего специального 
училища олимпийского ре-
зерва № 4 имени А. Я. Гомель-
ского Ирина Жук и Александр 
Свинин. За вклад в работу по 
развитию детско-юношеского 
спорта в столице награжден 
Алексей Сильде, тренер спор-
тивной школы олимпийского 
резерва № 29 «Хамовники», — 

уточнили в пресс- 
службе столичной 
мэрии.
Также награду по-
лучила Дарья Та-
расова, заслужен-
ный мастер спор-
та России, тренер 
по ушу центра 
спорта и обра-

зования «Московская экспе-
риментальная школа». А за 
вклад в развитие и популяри-
зацию пляжного футбола 
в Москве премией награжден 

Виталий Погодин, президент 
некоммерческого партнер-
ства «Пляжный футбольный 
клуб «Локомотив».
— По оценке международных 
экспертов, Москва провела 
лучшие соревнования в про-
шлом году среди сборных под 
эгидой ФИФА. И не только 
это  — еще и клубный чемпио-
нат мира мы провели вместе. 
Но главное, что наши спор-

тсмены смогли выиграть со-
ревнования, — отметил Вита-
лий Погодин.

Развитие инфраструктуры
По словам главы города, пан-
демия и сложности, связан-
ные с ней, не повлияли на объ-
ем вложений в спортивную 
инфраструктуру. 
— Сегодня ни одни торги по 
физкультурно-оздоровитель-
ным комплексам не заканчи-
ваются провалом, они все 
востребованы. В ближайшие 
годы запланирована очень 
большая, серьезная програм-
ма практически по всем ви-

дам спорта. Сегодня уже 
в Москве почти 30 тысяч раз-
личных спортивных соору-
жений, начиная от таких, как 
«Лужники», и заканчивая не-
большой дворовой спортив-
ной площадкой, — подчер-
кнул он. 

Третий этап реконструкции
Модернизация Люберецких 
очистных сооружений бу-

дет продолжена. 
На эти цели Сергей 
Собянин выделил 
7,3 миллиарда руб-
лей, подписав со-
ответствующее по-
стVновление. 
— Реконструкция 
Люберецких очист-
ных сооружений 
разделена на пять 
этапов и проводит-
ся без остановки 
производственной 
деятельности, — 

пояснили в пресс-службе мэ-
рии Москвы. 
Сейчас уже завершены пер-
вые два этапа реконструкции 
очистных сооружений. 

Инновационный проект
Проект «Московская электрон-
ная школа» победил как луч-
шая инновация в образовании 
в конкурсе Quality Innovation 
Awards. Как сообщил мэр в со-
циальных сетях, призовое ме-
сто также занял проект по ис-
пользованию искусственного 
интеллекта в радиологии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
столицы Сергей 
Собянин (на фо-
то) вручил пре-
мии в области 
спорта и туриз-
ма, а также рас-
сказал об оче-
редной победе 
проекта Москов-
ской электрон-
ной школы 
в международ-
ном конкурсе. 

день мэра

тысячи заявок 
оставили москви-
чи на сайте бес-
платного сервиса 
по вывозу ненуж-
ных вещей.

цифра

8,5
Воспитанники 
московских 
спортивных 
школ выступают 
за сборные России

Запас продовольствия пополняют благодаря 
сотрудничеству с регионами
В пятницу заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рабо-
те столицы с регионами 
по продовольственному 
снабжению.

Москва ежегодно 
потребляет более 
12 миллионов тонн 
продовольствия, 
в том числе свыше 
1,7 миллиона тонн 
овощей, более од-
ного миллиона 
тонн мяса и мяс-
ных продуктов, свыше 700 ты-
сяч тонн фруктов и ягод, а так-
же 480 тысяч тонн питьевого 
молока и 390 тысяч тонн рыбы 
и рыбных продуктов.
— Городские службы посто-
янно контролируют необхо-
димый запас продоволь-
ствия по основным группам 
товаров. Сюда входят мясо, 

крупы, молоко, овощи, фрук-
ты и другие позиции, — от-
метила Наталья Сергуни-
на. — Доля продуктов отече-
ственного производства на 
московском рынке — 80 про-

центов. Этот до-
статочно высокий 
показатель обе-
спечивается бла-
годаря столич-
ным предприяти-
ям и налаженному 
взаимодействию 
с производителя-
ми из регионов.

Мясо и мясопродукты посту-
пают в основном из Москов-
ской, Белгородской, Орлов-
ской, Воронежской, Тульской, 
Тверской, Ленинградской, 
Курской, Смоленской, Там-
бовской, Липецкой и Пензен-
ской областей. Молоко по-
ставляют из Рязанской, Мо-
сковской, Липецкой, Туль-

ской, Воронежской областей, 
Кабардино-Балкарской и Уд-
муртской республик, Татар-
стана. В число регионов — ос-
новных поставщиков рыбы 
и рыбопродуктов входят Кам-
чатский, Приморский и Хаба-
ровский края, Мурманская 
и Калининградская области, 
а также Карелия. Овощи, 
фрукты и ягоды привозят из 
Московской, Волгоградской, 
Астраханской, Ростовской, 
Калужской, Белгородской, Во-
ронежской, Липецкой и Туль-
ской областей, Краснодарско-
го и Ставропольского краев, 
Кабардино-Балкарии, Даге-
стана и Крыма.
Всего же продовольствие по-
ставляют в Москву из 75 реги-
онов. Почти с 30 регионами 
у столицы долгосрочные от-
раслевые соглашения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Защити себя и близких 
Россияне младше 18 лет смогут с 21 февраля самостоятельно получить печатный сертификат о вакцинации от COVID-19, медицинских противопоказаниях к прививке 
или перенесенном заболевании, вызванном коронавирусной инфекцией, следует из приказа Минздрава РФ. Соответствующий документ был опубликован в пятницу 

на официальном интернет-портале правовой информации. Ранее печатный ковид-сертификат могли получить только совершеннолетние. 

Полиция следит за соблюдением 
масочного режима на транспорте
Сотрудники транспортной 
полиции на Ленинградском 
вокзале выявили четверых 
нарушителей масочного ре-
жима за один час.

Полицейский патрульно-по-
стовой службы Линейного 
управления на станции Мо-
сква-Ленинградская старший 
сержант полиции Эдуард Ки-
рокосян проходит по залу 
ожидания, внимательно сле-
дит за гражданами, выходя-
щими на перрон. 
— Мы стараемся проводить 
больше профилактических 
бесед, — рассказывает поли-
цейский. — Когда люди ждут 
поезда, они порой снимают 
маски, например, чтобы под-
крепиться. Мы напоминаем, 
что надо вовремя надеть их 
снова. В том случае, если 
гражданин на замечания не 
реагирует, составляем адми-
нистративный протокол о на-
рушении.
За беседой Эдуард замечает 
гражданина без маски. Пред-
ставляется. Вежливо просит 
надеть средства защиты.
— Извините, задумался, за-
был, сейчас надену! — оправ-
дывается Сергей Гриднев.

В соседнем зале дежурят 
младший сержант полиции 
Елена Абрамова и инспектор 
ГКУ «Организатор перевозок» 
Светлана Акимова. Они тоже 
замечают нарушителя.
— Да есть у меня маска, 
есть! — уверяет приезжий из 
Северной Осетии Гаджи Гад-
жиев.— Вот она, в кармане!
— Маска в кармане не защи-
щает от заражения, давайте 

составлять протокол, — кон-
статирует Светлана Акимова.
Но Гаджи возмущается и даже 
паспорт предъявить не хочет. 
Мол, это требование наруша-
ет его права. 
— Тогда пройдемте! — строго 
говорит Елена Абрамова.
Перспектива визита в Отдел 
полиции быстро делает свое 
дело: тут и паспорт в чемодане 
сразу находится, и маска зани-

мает положенное место на ли-
це. Но поздно: девушки пишут 
протокол. За час дежурства 
таких протоколов было со-
ставлено четыре. 
Куда бы ни пришлось вам 
ехать, помните: маска на лице 
в транспорте обязательна. 
А если забудете надеть, вам 
напомнит полиция. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.oiedkov@vm.ru

12 февраля 11:18 Младший сержант полиции Елена 
Абрамова беседует с пассажиром Алексеем Чекмаковым

ПЕТР ФЕДЧУК 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ПОЛИЦИИ 
НА СТАНЦИИ МОСКВА 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ, ПОЛКОВНИК 
ПОЛИЦИИ

Сотрудники полиции еже-
дневно проводят на Ленин-
градском вокзале профилак-
тические беседы с пассажира-
ми о необходимости соблюде-
ния масочного режима. 
В большинстве случаев нас 
понимают. А тем, кто прене-
брегает требованиями норма-
тивных правовых актов горо-
да Москвы, направленных 
на борьбу с пандемией, грозит 
серьезная ответственность — 
размер штрафа составляет 
пять тысяч рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА СМОЛЯРЧУК
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
КЛИНИЧЕСКОГО ИЗУЧЕНИЯ 
ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ ПЕРВОГО 
МГМУ ИМЕНИ СЕЧЕНОВА

Эта вакцина — разработка 
Центра имени Гамалеи. 
И по составу она точно такая 
же, как привычный «Спут-
ник V». Просто способ введе-
ния другой. Мы ожидаем, что 
благодаря этому количество 
нежелательных реакций бу-
дет меньше: не будет боли 
на месте инъекции, уплотне-
ний. Ожидаем и меньшего ко-
личества гриппоподобных 
симптомов вроде повышения 
температуры и головной боли. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вакцина из ампулы набирает-
ся в обычный шприц. Его дер-
жит в руках ведущий специа-
лист по клиническим исследо-
ваниям Центра клинического 
изучения лекарственных 
средств Первого МГМУ Нина 
Залетина. Затем она снимает 
со шприца иголку и надевает 
вместо нее специальную на-
садку для распыления препа-
рата. В просторном процедур-
ном кабинете, в медицинском 
кресле уже готова участница 
клинических исследований 
Юлия Махнучева. Сегодня 
она получит первую дозу на-
зальной вакцины. 
Юлия по очереди зажимает но-
совые ходы, определяет, что 
легче дышится через правую. 
В нее и будут впрыскивать вак-
цину. Врач вводит шприц. Од-
но движение поршня — и мел-
кие капли оросят слизистую 
оболочку. Главное — выпу-
стить жидкость быстро, чтобы 
получился мелкодисперсный 
спрей, а не крупные капли. 
А задача Юлии — резко вдох-
нуть. Мгновение — и привив-
ка состоялась.
— По ощущениям, как обыч-
ные капли в нос. Только вкус-
нее, сладкие, — рассказывает 
Юлия. — Я очень хотела по-
участвовать в клинических 
исследованиях. Кто, если не 
мы? И бояться нечего! 
Однако до сих пор никто не 
знает, дали Юлии настоящую 

вакцину или плацебо — похо-
жее по вкусу вещество, не со-
держащее никаких лекарств. 
Тайна откроется только через 
90 дней. По условиям клини-
ческих испытаний участник 
может получить и настоящую 
вакцину, и плацебо. Или даже 
их комбинацию. Какой имен-
но препарат содержится 
в каждой конкретной ампуле, 
не знают даже врачи — дан-
ные на этикетке закодирова-
ны. А какую дозу выбрать, ав-
томатически решает элек-
тронная система. Это для чи-
стоты эксперимента. 
Следующий на очереди — до-
броволец Роман Мануйлов. 
— Я ничего не почувствовал, 
только сладковатый вкус ле-

карства на корне языка, — го-
ворит Роман. — Это совсем не 
больно, быстро. Я уже вакци-
нировался «Спутником V»! 
И я понимаю, что это клини-
ческое испытание той же са-
мой вакцины, только приго-
товленной в другой форме. 
Теперь Роман вслед за други-
ми добровольцами отправит-
ся в больничную палату. Там 
он отдохнет на кровати 30 ми-
нут, а медработники пона-
блюдают за его самочувстви-
ем. И когда убедятся, что все 
в порядке, выдадут дневник 
самонаблюдения. 
Следующий визит участников 
испытаний в больницу — на 
десятый день для осмотра вра-
чом. Сегодня такой прием 

у Елены Кирикуца. В своем 
дневнике самонаблюдений 
она собрала уже десять гало-
чек в графе «самочувствие — 
без особых изменений».
— Да, отлично я себя чув-
ствую! Никаких побочных эф-
фектов, — рассказывает Еле-
на. — Сама идея с назальной 
вакциной очень удобна. У ме-
ня проблемы с сосудами, 
и уколы я переношу с трудом. 
Жду вторую дозу, через 
11 дней поставят. 
Попробовать стать участни-
ком клинических испытаний 
может каждый. Для этого 
нужно заполнить анкету на 
официальном сайте Сеченов-
ского университета. Затем 
врачи возьмут анализы, в том 

числе и на антитела, и прове-
дут общее обследование. 
— Мы берем добровольцев 
с низким титром антител, 
а таких сейчас мало, поэтому 
и участников нам не хватает, 
приглашаем всех желаю-
щих, — рассказывает главный 
специалист по клиническим 
исследованиям Центра кли-
нического изучения лекар-
ственных средств Первого 
МГМУ Дарья Кургузова. 
Участникам выплатят возна-
граждение — 17 400 рублей. 
Для них будет действовать 
QR-код о вакцинации. Спустя 
три месяца его отключат тем, 
кому поставили плацебо.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

11 февраля 09:52 Специалист по клиническим исследованиям изучения лекарственных средств Первого МГМУ Нина Залетина вводит дозу назальной вакцины 
добровольцу Роману Мануйлову. Настоящая это вакцина или плацебо, станет известно только спустя 90 дней, по завершении клинических исследований 

медицина

Продолжаются 
клинические ис-
пытания интра-
назальной вак-
цины от корона-
вируса. Корре-
спондент «ВМ» 
побывала в Се-
ченовском уни-
верситете и по-
общалась с до-
бровольцами.

Исследование генома инфекции 
поможет противостоять болезни

Чтобы снять раздражение 
от насморка, используйте крем

Премьер-министр России 
Михаил Мишустин утвердил 
выделение из резервного 
правительственного фонда 
400 миллионов рублей на ис-
следование генома штамма 
коронавируса «омикрон».

По мнению Мишустина, нуж-
но продолжать изучать цирку-
лирующие штаммы COVID-19.
— Своевременные исследова-
ния необходимы, чтобы вести 
эффективный мониторинг из-
менения ситуации, — отме-
тил премьер-министр. 
Средства поступят в распоря-
жение подведомственных уч-
реждений Роспотребнадзора. 
Потратить деньги планирует-
ся на закупку ферментов, обо-
рудования и расходных мате-
риалов для качественного 
определения цепочек рибону-
клеиновой кислоты — носи-
телей генетической информа-
ции вируса. Такая финансовая 
поддержка позволит исследо-
вать не менее 57 200 лабора-
торных проб. 
Научный сотрудник Институ-
та общей генетики имени Ва-

вилова, кандидат биологиче-
ских наук Анна Абрамова счи-
тает, что выделенные сред-
ства помогут ученым полнее 
понять механизм мутирова-
ния возбудителя опасной бо-
лезни. А значит, точнее про-
гнозировать заболеваемость, 
прослеживать пути передачи 
вируса, разрабатывать стра-
тегию борьбы с ним. 
— Процесс мутации можно 
сравнить с книгой, которую 
переиздают с правками в тек-
сте. С каждым новым тира-
жом отличий от оригинала, 
дополнений, изменений ста-
новится все больше и больше. 
Копируя себя при размноже-
нии вирус беспрестанно нака-
пливает отличия от предыду-
щей формы в последователь-
ностях цепочек РНК. Поэтому 
новые версии COVID-19 будут 
еще возникать, и люди, к со-
жалению, будут ими зара-
жаться. Поэтому иметь резерв 
средств для изучения его гено-
ма — это очень важно, — ска-
зала Абрамова.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru 

В Москве более 180 тысяч 
пациентов с симптомами 
ОРВИ посетили дежурных 
врачей по записи. Медики 
всегда готовы ответить 
на вопросы москвичей. 
А о том, как симптомы вирус-
ного заболевания могут вли-
ять на состояние кожи, «ВМ» 
вчера рассказал врач-
дерматолог-венеролог Мо-
сковского научно-практиче-
ского центра дерматовене-
рологии и косметологии 
Сергей Симановский. 

По словам медика, «омикрон» 
чаще всего протекает, как 
обычное ОРВИ, а к его сим-
птомам в подавляющем слу-
чае относятся насморк и сле-
зотечение. 
— При этом выделения из но-
совых ходов, попадая на кожу, 
могут вызвать раздражение, 
сопровождающееся покрас-
нением, иногда выраженным 
зудом, — отметил врач. 
В этом случае, советует 
Сергей Симановский, необхо-
димо применять мягкую сал-

фетку или ткань, чтобы не вы-
звать усиления симптомов. 
— Чтобы раздражение исчез-
ло, нужно регулярно приме-
нять наружное средство в виде 
крема или мази с противовос-
палительными, защитными, 
увлажняющими свойства-
ми, — рекомендовал он.
Во время болезни также мо-
жет быть повышенное потоот-
деление. Симановский под-
черкнул, что необходимость 
регулярных гигиенических 
процедур крайне важна в жиз-
ни любого человека. 
— Если вовремя не смыть эти 
выделения, защитные свой-
ства кожи нарушаются и соз-
даются благоприятные усло-
вия для размножения болез-
нетворных бактерий, грибков 
и других вредных микроорга-
низмов, что может привести 
к появлению дерматита, ин-
фекционных поражений ко-
жи, — пояснил врач. 
Поэтому важно принимать 
душ даже во время болезни. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 13 февраля
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Британия 
отменила 
карантин

Власти Великобритании 
с 11 февраля отменили 
10-дневный карантин 
для прибывающих в страну.

Теперь непривитым туристам 
и тем, кто вакцинировался 
препаратами, не одобренны-
ми Всемирной организацией 
здравоохранения, достаточно 
лишь сдать два ПЦР-теста — 
до и после приезда. 
Пассажиры, привитые одо-
бренными ВОЗ вакцинами, 
освобождаются от ПЦР-тес-
тов. Но всем также надо за-
полнять форму для прибыва-
ющих за 48 часов до вылета. 
— Открытие странами границ 
поможет победить пандемию, 
потому что таким образом все 
популяции перемешаются, 
и выработается общий имму-
нитет. Каждая страна сама 
должна решать: открывать 
границы для туристов или 
нет. Просто надо создать об-
щую концепцию, — отметил 
заслуженный врач РФ Евге-
ний Лильнин.
ИРИНА БАРАНОВА
i.baranova@vm.ru

как у них

При суставных болях после коронавируса 
необходима консультация ревматолога 
Вчера хирург, кандидат ме-
дицинских наук Сергей Те-
тюшкин (на фото) рассказал 
о том, почему возникает боль 
в теле при заражении коро-
навирусной инфекцией. 

Врач отмечает, что боли 
в мышцах и суставах, ломота 
в теле при COVID-19 — ча-
стое явление. Различают при 
этом миалгию (боли в мыш-
цах) и артралгию (суставные 
боли). 
— Такие симптомы наблюда-
ются как в остром периоде, 
так и после заболевания — 
в так называемом постковид-
ном периоде, который может 
продолжаться до 12 недель 
и более, — сообщил Сергей Те-
тюшкин.
По его словам, миалгия чаще 
возникает в нижних конечно-
стях, а артралгия — в крупных 
суставах, например, колен-
ных, тазобедренных, плече-
вых и голеностопных. 
— Под артралгией вследствие 
COVID-19 подразумевают 
боль, не связанную с артри-
том, то есть без признаков 
воспаления. Она может воз-
никать в одном или несколь-
ких суставах, — добавил врач. 
Механизмов ее возникнове-
ния несколько. Первый — это 

выброс гормонов-цитокинов, 
которые и приводят к появле-
нию болей. Второе — это пря-
мое воздействие вируса, вы-
зывающего повреждение 
мышц и суставов.
— При этом важно исключить 
аутоиммунные заболевания, 
при которых тоже могут быть 
миалгии и артралгии. Напри-
мер, полимиозит, ревматоид-
ный артрит, — отметил Сер-
гей Тетюшкин. — Для исклю-
чения последнего проводят 
дополнительные обследова-
ния крови: берут ревмопро-
бы, оценивают такие показа-
тели, как С-реактивный бе-
лок, ревматоидный фактор, 
креатинкиназа, лактатдеги-
дрогеназа и другие.
При этом пациенту могут 
быть назначены КТ, рентген, 
МРТ, УЗИ или эндоскопия. Те-

тюшкин отмечает, что обяза-
тельна в таком случае кон-
сультация ревматолога. 
— Некоторые боли в суставах 
требуют особого внима-
ния, — продолжил хирург. — 
Насторожить должна резкая 
боль при прикосновении, 
пульсирующая, «разрываю-
щая» боль, покраснение, вы-
раженный отек, горячий на 
ощупь, выраженное наруше-
ние функции сустава.
Появлению болей могут так-
же способствовать иммунно-
воспалительные ревматиче-
ские заболевания, избыточ-
ная масса тела, длительный 
прием антибиотиков и проти-
вовирусных препаратов, 
а также тревожные состояния 
и депрессии. 
— При болях первоочередным 
является лечение непосред-
ственно коронавируса, — ска-
зал врач. — Болевой синдром 
могут купировать противовос-
палительные препараты. 
Также хирург отметил необхо-
димость регулярной физиче-
ской активности: упражне-
ния после выздоровления, 
выполнение которых возмож-
но и дома, ходьба и гимнасти-
ка для суставов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Стартовало испытание 
назальной вакцины
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Филантропы сами ищут тех, 
кому нужно помочь

Одной из главных тем конфе-
ренции стала поддержка бла-
готворительности со стороны 
государства. Участники фору-
ма отметили, что власти во 
время пандемии оказывали 
НКО всестороннюю помощь. 
Для более оперативного реа-
гирования на ситуацию были 
временно упрощены многие 
процедуры легализации. 
— В первый раз некоммерче-
ские организации смогли на-
ряду с бизнесом получить суб-
сидии, которые напрямую 
покрывали их расходы, свя-
занные с временным закры-
тием из-за распространения 
COVID-19. И в Москве это бы-
ло сделать очень легко, бук-
вально нажать три кнопки 
в электронном личном каби-
нете. Такого еще не было ни-
когда, — рассказала директор 
благотворительного фонда 
развития филантропии Ма-
рия Черток. 
Среди благотворителей регу-
лярно проводятся конкурсы 
на получение денежных гран-
тов. В Москве в 2021 году на 
это было выделено 400 милли-
онов рублей. Заявку на полу-
чение средств для финансиро-
вания своих проектов подали 
свыше 500 некоммерческих 
организаций. Эксперты вы-
брали 102 победителей. Са-
мый большой грант в размере 

10,9 миллиона рублей полу-
чит Благотворительный фонд 
помощи хосписам. Он запу-
стит проект организации ин-
дивидуальной поддержки па-
циентов и развития професси-
ональных качеств координа-
торов и волонтеров. 
Несмотря на то что порядок 
взаимодействия с благотво-
рительными организациями 
уже давно налажен, до сих 
у некоторых представителей 
НКО возникают проблемы 
с получением грантов на свои 
проекты. Порой они даже не 
знают, как правильно офор-
мить заявку, чтобы обойти 
бюрократические препоны. 
Поэтому сейчас пользуются 

популярностью проекты, ко-
торые направлены на обуче-
ние персонала некоммерче-
ских организаций. 
— Благотворительность се-
годня — это целая индустрия, 
в чем-то похожая на бизнес. 
Она так же, как он, нуждается 
в профессионалах, в процессе 
добрых дел тоже нужно вести 
серьезный документооборот. 
Поэтому мы в свое время ос-
новали Московскую школу 
филантропии, в которой бу-
дущие руководители НКО об-
учаются взаимодействию 
с властью, с бизнесом, осваи-
вают способы поиска средств 
для своих проектов, — рас-
сказала председатель правле-

ния одного из благотвори-
тельных фондов Оксана Раз-
умова.
Жителей в Москве становится 
все больше. Сложнее стано-
вится отслеживать те катего-
рии населения, которым нуж-
на помощь. Поэтому появля-
ются специальные проекты, 
рассчитанные на то, чтобы 
люди, нуждающиеся в под-
держке, были замечены. 
Москва растет. Огромное ко-
личество народу сейчас засе-
ляет новостройки в Новой 
Москве, Бутове и других райо-
нах столицы. Не все новоселы 
успели оформить регистра-
цию. Многие просто снимают 
жилье. А значит, этих людей 

нет в официальных реестрах 
соцзащиты, откуда НКО обыч-
но узнают о том, что человек 
нуждается в помощи. 
— Еще не все социальные уч-
реждения в новых районах 
введены в работу. Поэтому мы 
изучаем обстановку на ме-
стах, определяем потреб-
ность, например, в логопеди-
ческих занятиях, физической 
реабилитации детей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, в уходе за пожилыми 
гражданами, — говорит ис-
полнительный директор бла-
готворительного фонда Анна 
Скоробогатова. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

АЛЕКСАНДРА 
АЛЕКСАНДРОВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Сотрудники нашего департа-
мента очень глубоко погруже-
ны в работу некоммерческих 
организаций. В 2021 году мы 
запустили новый проект. Чи-
новники отправились на ста-
жировку в благотворительные 
фонды и другие НКО, чтобы 
увидеть их работу изнутри. 
Так мы лучше понимаем их по-
требности и можем более эф-
фективно их поддерживать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице про-
шла XVIII еже-
годная конфе-
ренция «Благо-
творительность 
в России». Руко-
водители неком-
мерческих орга-
низаций обсуди-
ли перспективы 
дальнейшего 
развития сферы.

доброе дело

Вызванные оттепелью 
подтопления быстро устранили

Специалисты Мосводостока 
продолжают работы 
по очистке ливневых канали-
заций, чтобы не допустить 
временных подтоплений 
в период оттепели.

Благодаря тому что убранный 
с дорог и тротуаров снег в Мо-
скве вывозят на снегосплавные 
пункты, оттепель не оборачи-
вается для города наводнени-
ем. Тем не менее снега этой зи-
мой в столице уже выпало 
в полтора раза больше нормы. 
Вместе с талой водой снежная 
шуга попадает в «ливневки» 
и может забить решетки. 
— К устранению возможных 
временных скоплений воды 
из-за продолжающейся отте-
пели готовы около 300 бри-
гад специалистов и 290 еди-
ниц техники ГУП «Мосводо-
сток», — сообщили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 
В случае обнаружения подто-
пления горожане могут сооб-
щить о нем, и лужу оператив-
но устранят. Так, если вода не 
уходит на территории возле 
дома, можно обратиться 
в управу района или префек-
туру округа, Объединение ад-

министративно-технических 
инспекций — (499) 264-96-81, 
в Единый диспетчерский 
центр — (495) 539-53-53 или 
написать обращение на пор-
тал «Наш город». Если подто-
пление образовалось во дворе 
или на дороге, следует позво-
нить в Мосводосток — (495) 
632-58-46. Устранением под-
топлений в подземных пере-
ходах занимается ГБУ «Гор-
мост» — (495) 632-58-46.
Заявки обрабатывают быстро. 
На момент подготовки мате-
риала их поступило 17 — все 
устранили за несколько часов. 
Также в Москве продолжают 
вывозить снег из дворов. 
— Из-за колебаний темпера-
туры воздуха между отрица-
тельными и положительны-
ми значениями на кровлях 
зданий и выступающих эле-
ментах фасадов зданий мо-
жет образовываться наледь, 
оттепель способствует ее па-
дению, — говорится в сооб-
щении пресс-службы Ком-
плекса городского хозяйства. 
Заметив сосульки или просто 
снег, нависающий с крыши до-
ма или подъезда, не нужно под-
ходить близко и уж тем более 
пытаться самостоятельно его 

убрать. Следует обратиться 
в управляющую компанию, 
контакты которой можно най-
ти на портале «Дома Москвы», 
на портал «Наш город» или 
в Единый диспетчерский 
центр. Туда же можно обра-
титься и по вопросам уборки 
снега во дворах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Брошка госпожи 
Набиуллиной

Банк России повысил ставку еще до 
9,5% и ухудшил прогноз по инфляции. 
Рынки на это никак не отреагирова-
ли — того и ждали, что заемные деньги 
подорожают, да и иллюзий про скорое 
затухание инфляции уже нет. ЦБ повы-
сил свой прогноз по росту цен на 
2022 год до 5–6 процентов с предыду-
щих 4–4,5 процента.
А заинтересовали две любопытные ве-
щи. Первая — что означает на этот раз 

брошка председателя Центробанка Эльвиры Набиулли-
ной. Вторая — что означает ее молчание в пятницу по сро-
кам возобновления банком скупки долларов и евро, кото-
рая была приостановлена после драматичного падения 
рубля в январе. Про, так сказать, танцы с валютным кур-
сом все скоро стало понятно. Набиуллина угадала, так как 
подошла новая порция негативной информации от, как 
уже принято говорить, англосаксов, которая опустила 
рубль к доллару, заодно опуская все мировые рынки. Экс-
перты стали чаще говорить про то, что 
мы имеем дело с достаточно опасным 
видом санкций через информацион-
ные вбросы, то есть что фактически 
санкции уже введены и они эффектив-
ны. Вот, например, ряд зарубежных 
финансовых институтов уже придер-
живает выдачу кредитов российским 
компаниям. Впрочем, нашим постав-
щикам сырья за границу падение ру-
бля выгодно — продают-то товар они 
за доллары, а платят работникам в ру-
блях. К тому же, когда цена, к примеру, 
нефти на мировом рынке снижается, 
государство дает им денег в помощь. 
А когда повышается — опять дает, что-
бы больше поставляли на внутренний рынок, а не тащили 
за границу. Видимо, действовать так, а не через пошлины, 
чиновники считают самым разумным. Сырьевикам хоро-
шо, пока рублю плохо.
С брошкой все сложнее. Обычно Набиуллина цепляет на 
кофточки очевидные символы. Когда ставка снижается на 
радость производителям, которым для покупки новых 
станков или найма дополнительных работников нужны 
кредиты, — брошка изображает какого-нибудь лебедя. 
Когда ничего не меняется, брошь бывала в виде знака пау-
зы. Как намек на скорое ужесточение денежно-кредитной 
политики являлась брошь в виде готового к прыжку хищ-
ника. А вот пятничный значок не сразу опознали. К вечеру 
финансисты сошлись во мнении, что он обозначал весы. 
Мол, надо ЦБ решить две задачи: удержать инфляцию 
и при этом не убить экономический рост. Да и сама Наби-
уллина сказала: «Можем ли мы обеспечить инфляцию 
в 4 процента к концу этого года? Без рецессии — нет».
Некоторые банки, кстати, еще до решения ЦБ по ставке 
стали поднимать свои процентные ставки по депозитам 
и, конечно, по кредитам. Скорее всего, как обычно, цена 
кредитов будет расти быстрее, чем доходы вкладчиков. 
Тем более что Набиуллина обещает дальнейший рост це-
ны денег, процентов до одиннадцати. То есть надо триж-
ды думать теперь о кредитовании. И, кстати, растут со-
блазны сдавать деньги в банки, выводя их со ставшего 
излишне волатильным фондового рынка.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
ОСИПОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

11 февраля 2022 года. Специалисты Мосводостока Иван Федосов (справа) и Иван Ратько 
очищают водосток от скопившегося в нем снега

Молодая и талантливая актриса ушла из жизни 
после тяжелой болезни
Актриса, жена режиссера 
Валерия Тодоровского Ев-
гения Брик (на фото) скон-
чалась в возрасте 41 года. 
Новость об этом сообщила 
журналистка и подруга ак-
трисы Екатерина Гордеева.

Как рассказали близкие де-
вушки, актриса до последне-
го боролась с тяжелой болез-
нью, но никому про нее не 
говорила.
Евгения Брик училась в шко-
ле при Театральном училище 
имени Щепкина, после кото-
рой поступила в Российскую 
академию театрального ис-
кусств. Там она попала в ма-
стерскую к народному арти-
сту РСФСР Александру Збру-
еву. Он отметил, что она вы-
делялась среди других 
студентов.
Дебютировала Евгения 
в фильме «Интересные муж-
чины» и сериале «Марш Ту-
рецкого 3». Стала известна 
благодаря роли комсомолки 

Кати в фильме «Стиляги». 
Также снималась в таких кар-
тинах, как «Елки 1914», «Се-
верное сияние», «Оттепель» 
и «Географ глобус пропил». 
В последнем фильме она сни-
малась с актрисой Еленой 
Лядовой. Играла в спектакле 
«Посвящается Ялте» в театре 
«Современник».
— Это ужасная новость, боль-
шая неожиданность и очень 
травматичное событие для 
всех наших коллег,  — сказа-
ла в разговоре с «ВМ» актриса 
Елена Лядова. — Она была 

очень красивой и талантли-
вой девушкой. Женечка на-
столько молода, что этот уход 
кажется очень преждевре-
менным. Ощущение, что это 
не ее срок. Но раз так случи-
лось, остается верить и наде-
яться, что она улетела в более 
прекрасный мир. 
В 2006 году Евгения Брик вы-
шла замуж за режиссера Ва-
лерия Тодоровского. Через 
три года родила дочку Зою.
Семья жила в Соединенных 
Штатах Америки, приезжая 
в Россию по работе.
В недавнем интервью для од-
ного из журналов актриса 
говорила о том, что очень хо-
чет родить Зое братика или 
сестричку, чтобы та не была 
единственным ребенком 
в семье.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ИСКРЕННИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
ДРУЗЬЯМ И БЛИЗКИМ АКТРИСЫ 
ЕВГЕНИИ БРИК

11 февраля 11:50 Генеральный директор крупного благотворительного фонда Мария Морозова (слева) и председатель правления благотворительного фонда 
Оксана Разумова рассказали на конференции о трендах в развитии филантропии

личный 
счет

Наши лыжники 
вновь лучшие в мире

В воскресенье на Играх в Пе-
кине россиянам удалось 
взять четыре медали. Золото 
в эстафете выиграла наша 
мужская команда лыжников. 
Серебро в шорт-треке завое-
вал Константин Ивлиев. 
Биатлонист Эдуард Латыпов 
и конькобежка Ангелина 
Голикова стали бронзовыми 
призерами.

Наша мужская команда лыж-
ников — Алексей Червоткин, 
Александр Большунов, Денис 
Спицов и Сергей Устюгов — 
одержали фантастическую 
победу. Золотые олимпий-
ские медали в последний раз 
в эстафете завоевывала муж-
ская сборная СССР в 1980 го-
ду. Через 42 года мы стали сно-
ва первыми. Норвежцы, глав-
ные фавориты и конкуренты 
россиян, отстали от победите-
лей больше, чем на минуту. 
К финишу заключительно-
го этапа (первые два этапа 
прошли классическим сти-
лем, последние — свобод-
ным) 29-летний россиянин 
Сергей Устюгов буквально 
парил над лыжней с флагом 
ОКР в руках. Лидер норвеж-
цев, «король спринта», четы-
рехкратный олимпийский 
чемпион  Йоханнес Клебо 
грустно плелся далеко поза-
ди. Для Устюгова это первая 
олимпийская медаль. Лидер 
сборной Александр Большу-
нов стал двукратным олим-
пийским чемпионом. 

Вдвойне приятно от того, что 
на Играх мы выиграли две 
эстафеты. Накануне наша 
женская команда — Юлия 
Ступак, Наталья Непряева, Та-
тьяна Сорина, Вероника Сте-
панова — тоже была лучшей.
В воскресенье серебро в копил-
ку сборной ОКР принес 21-лет-
ний шорт-трекист Константин 
Ивлиев. Дебютант Олимпиад 
показал второй результат на 
дистанции 500 метров. Он яв-
ляется многократным призе-
ром юниорского чемпионата 
мира, двукратным призером 
Универсиады и чемпионом Ев-
ропы 2021 года.
Биатлонист Эдуард Латы-
пов выиграл бронзу. В гонке 
преследования он стартовал 
с 11-го места, но благодаря 
отменной стрельбе пробился 
на пьедестал. Раньше россия-
не на этой дистанции олим-
пийские медали не брали. 
Бронзу выиграла на дистанции 
500 метров российская конько-
бежка Ангелина Голикова — 
чемпионка мира — 2021.
Теперь сборная ОКР занимает 
7-е место в общекомандном 
зачете. На счету россиян 17 ме-
далей (4 золотых, 5 серебря-
ных, 8 бронзовых). По количе-
ству завоеванных наград мы 
уступаем только норвежцам. 
В понедельник Спортивный 
арбитражный суд сообщит 
о решении по делу фигурист-
ки Камилы Валиевой. Золо-
тые медали за командную по-
беду российские фигуристы 
еще не получили.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

дневник олимпиады

По данным МОК на 13 февраля

Золото Серебро Бронза Всего
1. Норвегия 9 5 7 21

2. Германия 8 5 1 14

3. Нидерланды 6 4 2 12

4. США 5 5 1 11

5. Швеция 5 3 3 11

6. Австрия 4 6 4 14

7. Россия 4 5 8 17

8. Китай 4 3 1 8

9. Швейцария 3 0 5 8

Медальный зачет ОИ-2022
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память

Столица прощается со звездой «Тихого Дона» 
Зинаидой Кириенко
Завтра состоится прощание 
с народной артисткой 
РСФСР Зинаидой Кириенко, 
которая умерла в ночь 
на 12 февраля. У 88-летней 
актрисы (на фото) были ин-
сульт и коронавирус.

Зинаида Михай-
ловна, как и меч-
тала ее мама, вы-
брала актерскую 
профессию. Окон-
чила ВГИК, курс 
Сергея Герасимо-
ва и Тамары Ма-
каровой в 1958 го-
ду. А годом ранее на экраны 
вышел фильм «Тихий Дон», 
снятый ее мастером, где Зи-
наида сыграла Наталью, же-
ну Григория Мелехова, и по-
любилась зрителям. 
— Зинаиды Михайловны 
больше нет с нами, но навсег-
да останутся ее творческое 

наследие и незабываемые 
роли, — выразил соболезно-
вания президент РФ Влади-
мир Путин. — Останется до-
брая, светлая память о ней.
Актриса верно служила про-
фессии. Недолго играла в Те-

атре имени Пуш-
кина, в Театре на 
Малой Бронной 
и более 30 лет — 
в Театре-студии 
киноактера (сей-
час Центр театра 
и кино под руко-
водством Никиты 
Михалкова). В ки-

но же долгое время ее не сни-
мали, говорят, из-за отказа 
влиятельному человеку. Но 
режиссер Евгений Матвеев 
позвал ее на одну из главных 
ролей, Ефросинью, в фильме 
«Любовь земная» (1974). По-
том за эту роль и в продолже-
нии — «Судьба» (1977) Зина-

ида Кириенко получила Го-
спремию СССР.
— Зинаида Михайловна по-
дарила зрителям десятки 
незабываемых лирических 
женских образов. Замеча-
тельные фильмы с ее участи-
ем являются гордостью на-
шего кинематографа, — под-
черкнул мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Большой отклик 
в душе любителей романсов 
нашло проникновенное во-
кальное творчество Зинаиды 
Михайловны.
Церемония прощания прой-
дет в 11:00 в Большом зале 
Центрального дома кинема-
тографистов. Похороны — на 
Троекуровском кладбище.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ИСКРЕННИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
ДРУЗЬЯМ И БЛИЗКИМ АКТРИСЫ 
ЗИНАИДЫ КИРИЕНКО

У мощных и продолжи-
тельных снегопадов есть 
и свои плюсы. Благодаря 
ветрам и обильным осад-
кам, согласно данным ав-
томатических станций 
контроля загрязнения ат-
мосферы, в январе этого 
года в Москве среднеме-
сячные концентрации 
взвешенных веществ 
в воздухе оказались 
на рекордно низком 
за последние пять лет 
уровне. Объем выпавших 
осадков в январе превы-
сил среднемесячную нор-
му на 40 процентов.

кстати
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Апартаменты решено 
проверить на законность

Проверки проводятся дистан-
ционно. Столичная Госин-
спекция по недвижимости 
анализирует данные инфор-
мационных систем, прора-
батывает сведения аэро фо-
тосъемки. Так, наложение 
цифровых изображений мест-
ности текущего года и преды-
дущих лет позволяет быстро 
узнать, где и что построено. 
По всем точкам, где измене-
ния обнаружили, пройдут фи-
зические обследования, про-
верка документов и разреше-
ний на строительство.
Сергей Жидаев, член совета 
Московской ассоциации ри-
елторов, рассказывает:
— Первые нарушения Госин-
спекция по недвижимости 
уже выявила. Я думаю, выявит 
и еще. Самое серьезное нару-
шение, которое может приве-
сти к реальным проблемам 
для собственников, — это ис-
пользование земли не по на-
значению. Иными словами, 
застройщик получает право 
на возведение офисов, а стро-
ит вместо них апартаменты. 
Во-первых, потому, что их 
можно выгоднее продать. 
А вторая причина — сниже-
ние спроса на офисы из-за 
пандемии и удаленки. И если 
выяснится, что апартаменты 
на каком-то участке появи-
лись незаконно, то их могут 
обязать снести. А вернут ли 
покупателю его деньги — во-
прос открытый. На это можно 
только надеяться.
Рынок апартаментов в столи-
це стагнирует. В прошлом го-
ду, например, число предлага-
емых объектов сократилось 
на 8,2 процента, а продавае-
мая площадь — на 31,2 про-

цента. При этом четверть всех 
апартаментов Москвы пред-
лагалась в Юго-Восточном, 
т. е. самом дешевом в плане 
недвижимости округе Мо-
сквы. На втором месте — Вос-
точный, тоже не самый пре-
стижный округ столицы.
— Это неудивительно, потому 
что апартаменты покупают 

люди, которым не хватает на 
квартиру, — пояснил Сергей 
Жидаев. — Цены на эти объ-
екты в среднем на 10–15 про-
центов ниже, чем на обычное 
жилье. И покупателей не сму-
щает, что в апартаментах 
нельзя прописаться, а «ком-

муналка» существенно доро-
же, чем в обычном жилье. 
У людей просто нет денег, 
и они мирятся с этими неудоб-
ствами.
Впрочем, далеко не все. 
— Примерно половина всех 
предлагаемых в Москве апар-
таментов — это бизнес-класс. 
Их покупают люди отнюдь не 

бедные, чтобы по-
том сдавать в арен-
ду или перепро-
дать с хорошей 
маржой, — замеча-
ет исполнитель-
ный директор 
агентства недви-
жимости Влади-
мир Анисимов. — 
Таких объектов, 
например, много 
в «Москве-Сити». 
При этом эксперт 
признал, что апар-

таменты в Москве резко 
«мельчают». Средняя площадь 
предложений стала значитель-
но меньше: масс-маркет — 
33,4 кв. метра (–9,3 кв. метра 
за год) и 49,3 кв. метра 
(–18,5 кв. метра за год) в «биз-
несе». Вице-президент Россий-

ской гильдии риелторов Кон-
стантин Апрелев считает, что 
покупать апартаменты как 
единственное жилье в Москве 
не стоит.
— Сейчас девелоперы фа к-
тически обманывают покупа-
телей, уверяя, что скоро апар-
таменты станут жильем. 
Сомневаюсь, что Госдума из-
менит их правовой статус, — 
считает эксперт. — Ведь что-
бы получить статус жилья, 
апартаменты должны обза-
вестись социальной инфра-
структурой для своих жиль-
цов: детсадами, школами, 
поликлиниками. Но в Мо-
скве, например, для таких 
объектов рядом с апарт-ком-
плексами уже физически нет 
места: все давно застроено! 
Поэтому, на мой взгляд, саму 
тему апартаментов нужно по-
степенно сворачивать и стро-
ить нормальное жилье — 
там, где это возможно. А там, 
где для жилья с инфраструк-
турой физически нет места, 
не строить вообще ничего. 
Может быть, сквер разбить 
или торговый комплекс по-
ставить.

4 февраля 2022 года. Москвичка Александра Барабанова рядом с комплексом апартаментов Soho+Noho. Апартаменты в Москве, 
как правило, строят там, где жилые дома с инфраструктурой — детсадами, школами, поликлиниками — уже физически не помещаются

В Москве нача-
лась массовая 
проверка апарт-
комплексов: 
по правилам ли 
они построены. 
Разбираемся, 
что ждет рынок 
апартаментов, 
изменится ли 
их правовой 
статус.

Авиадебоширам прописали ремни и наручники
Минтранс придумал, как 
обез опасить пассажиров. 
Дебоширов в самолетах 
предлагается связывать пла-
стиковыми наручниками 
и нейлоновыми ремнями, 
а также запретить разме-
щать их в креслах у прохода 
либо выхода.

На сайте правительства РФ 
появился проект постановле-
ния, которое утверждает по-
рядок действий членов эки-
пажа воздушного судна при 
пресечении противоправных 
действий на борту. Как пред-
полагается, отныне стюарды 
могут применять по отноше-
нию к нарушителям порядка 
специальные средства — если 
разрешит командир корабля. 
Публичное обсуждение зако-
нопроекта завершится 
17 февраля. Планируется, что 
новый порядок вступит в силу 
в сентябре 2022 года.
Кирилл Янков, председатель 
межрегионального обще-
ственного движения «Союз 
пассажиров», считает, что ре-
шить проблему дебоширов на 
борту будет крайне сложно:
— Мы уже пробовали вводить 
«черные списки» и не прода-

вать билеты пассажирам, ко-
торые устраивали в самолетах 
скандалы, — рассказывает 
эксперт. — Не помогло. Ведь 
одна авиакомпания билет не 
продаст, а другая — пожалуй-
ста. Наручники тоже не во 
всех случаях помогут. Во-
первых, кто их станет приме-
нять? Стюардессы? Это несе-
рьезно. Вряд ли даже три стю-
ардессы справятся с разбуше-
вавшимся мужчиной. Значит, 
нужно нанимать стюардов, да 
покрупнее, а потом отдельно 
учить их спецсредства при-
менять. А это затраты. Пойдут 
ли авиакомпании на них? Вто-
рой момент — алкоголь. Боль-
шинство дебоширов — пья-
ные люди. Но в бизнес-классе, 
как извест но, практически 
все авиакомпании налива-
ют спиртное. А некоторые 
и в «экономе». Плюс на борт 
разрешается брать бутылки из 
дьюти-фри. Плюс в самолет 
можно подняться уже пьяным: 
если вы не падаете на трапе, 
вас спокойно пустят. Это зна-
чит, что новые правила от де-
боширов вряд ли защитят.
И что же делать? В СМИ уже не 
раз звучали призывы запре-
тить на борту спиртное.

— Плохая идея. Многие, на-
пример, просто боятся летать. 
Чтобы успокоиться, им нужно 
выпить. Бывает. И не обяза-
тельно, что они после этого 
станут устраивать дебош, — 
пояснил Кирилл Янков.
По мнению эксперта, новые 
правила борьбы с авиадебо-
ширами нужно сделать не 
обязательными, а рекоменда-
тельными. 
— Пусть авиакомпания сама 
решит, на каких рейсах их 
применять, — рассуждает Ян-
ков. — Ведь вероятность дебо-
шей везде очень разная. Если 
самолет летит из Надыма в Ан-
талию, она куда выше. Если из 
Москвы в Санкт-Петербург 
или обратно — куда ниже. За-
чем везде держать дюжих стю-
ардов и наручники? Особенно 
если учесть, что эти затраты 
обязательно скажутся на стои-
мости авиабилетов.
Также, по мнению эксперта, 
имеет смысл использовать 
международный опыт. Так, 
в августе 1998 года британ-
ская авиакомпания ввела 
в действие программу безо-
пасности полетов. Согласно 
этой программе, в случае неа-
декватного поведения кого-

либо из пассажиров командир 
корабля имеет право совер-
шить экстренную посадку 
в ближайшем аэропорту. Из-
держки из-за незапланиро-
ванного приземления взыски-
вались с нарушителя. Боль-
шинство авиакомпаний мира 
последовали примеру британ-
ского перевозчика.
Интересен и опыт корейцев. 
Персонал южнокорейской 
авиакомпании при любом 
проявлении агрессии со сторо-
ны пассажиров теперь может 
применять электрошокеры. 
Во Франции авиадебоширов 
разрешается связывать. А на 
земле им грозит просто косми-
ческий штраф — до 150 тысяч 
евро. За драки и угрозы пасса-
жирам и экипажу можно полу-
чить до 10 лет тюрьмы.
— В России же в отношении 
авиадебоширов, как правило, 
применяется часть 6 статьи 
11.17 КоАП РФ, — рассказыва-
ет юрист Московской колле-
гии адвокатов Сергей Лаза-
ренко. — Согласно этой ста-
тье, пассажиру грозит админи-
стративный штраф в размере 
от 2 до 5 тысяч руб лей или ад-
министративный арест на 
срок до 15 суток.

ВЛАДИМИР ОВЧИНСКИЙ
ГЛАВА ГОСИНСПЕКЦИИ 
ПОНЕДВИЖИМОСТИ МОСКВЫ

Наши мероприятия направле-
ны на профилактику наруше-
ний. Дело в том, что на практи-
ке мы встречаем случаи, когда 
земельные участки использу-
ются не по назначению. С це-
лью получения прибыли недо-
бросовестные землепользо-
ватели нарушают условия до-
говора аренды и самовольно 
возводят апартаменты. Далее 
нежилые помещения реали-
зуются, и добросовестные 
граждане, приобретая недви-
жимость в самострое, стано-
вятся заложниками ситуации. 
Поэтому задача контрольного 
ведомства исключить подоб-
ные факты и предупредить на-
рушения на начальном этапе. 
Городская земля должна ис-
пользоваться в рамках право-
вого поля одинаково всеми 
землепользователями с уче-
том условий, требований 
и ограничений, установлен-
ных для того или иного зе-
мельного участка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Вырос спрос 
на лопаты для снега
Спрос на инструменты 
для уборки снега от рос-
сийских продавцов в ян-
варе 2022-го вырос 
по сравнению с анало-
гичным периодом про-
шлого года в восемь раз, 
говорится в исследова-
нии AliExpress Россия. 
Чаще всего россияне вы-
бирали автомобильные 
лопаты для уборки снега 
и крупные лопаты с коле-
сами, которые подходят 
для дачного участка 
или уборки улицы.
■
Хлеб и мясо — 
самые популярные 
По данным исследова-
ния банка «Русский 
стандарт», самыми по-
пулярными продуктами 
в 2021 году были хлеб, 
мясо, сыр, кофе, молоко. 
При этом хлеб в минув-
шем году покупали 
на 14 процентов реже, 
чем в 2020-м. А вот мя-
со — на 7 процентов 
чаще. Покупки сыра 
в 2021 году снизились 
относительно 2020 года 
на 8 процентов. Кофе 
встречался в кассовых 
чеках на 13 процентов 
чаще, чем годом ранее. 
Общее число покупок 
молока в 2021 году сни-
зилось на 19 процентов.
■
Рост цен постараются 
сдержать
Вице-премьер Виктория 
Абрамченко поручила 
проработать дополни-
тельные меры поддерж-
ки молочной отрасли, 
чтобы не допустить ро-
ста цен на эту продук-
цию. «Молочникам» 
компенсируют затраты 
на приобретение кормов 
в 2022 году. Между тем 
крупные молочные ком-
пании уже заявили о по-
вышении отпускных цен 
на свою продукцию 
на 10–15 процентов. 

Такое жилье 
строят все 
меньше, и его 
площадь активно 
снижается

недвижимость

прогнозы

Федеральная антимонопольная служба направила «Яндекс.Такси», такси DiDi, «Ситимобил» и Gett письмо с просьбой объяснить повышение цен на поездки в Москве 
и Казани. За год они подорожали в среднем на 24 процента. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как будут в столице 
проверять законность возведения апартаментов, удастся ли обуздать авиадебоширов и когда может закончиться пандемия коронавируса.

тенденции
500 54 263 7,6

тысяч рублей составит мак-
симальный штраф за оборот 
табака и алкоголя без марки-
ровки. Соответствующий за-
кон подписал президент РФ 
Владимир Путин.

процента москвичей не со-
бираются отказываться 
от фастфуда, из них 2 про-
цента употребляют его каж-
дый день, говорится в иссле-
довании Rambler & Co.

тысячи рублей стоит в среднем 
квадратный метр жилья в мо-
сковских домах-сталинках. 
Это на 42 тысячи рублей боль-
ше, чем год назад, сообщает 
агентство ИРН.

млрд рублей составили ком-
пенсационные выплаты рос-
сийских автостраховщиков 
в 2021 году. Это на треть мень-
ше, чем годом ранее, сообщает 
Союз автостраховщиков.

Омикрон: начало 
конца пандемии

Пандемия коронавируса заканчивает-
ся. Во всяком случае, конец уже виден. 
Обратите внимание: штамм «оми-
крон», который сейчас активно рас-
пространяется, стал очень похож на 
ОРВИ. Еще пару лет назад мы лечи-
лись бы от него чаем с малиной и при 
этом поправились бы! «Омикрон» се-
рьезно протекает лишь у тех, кто либо 
не привился, либо не переболел други-

ми штаммами. А таких людей довольно мало. Именно по-
этому, обратите внимание, заразившихся многие тысячи, 
но о переполненных больницах заболевшими именно 
этим штаммом что-то не слыхать. Да, мы болеем, но, как 
правило, в массе своей легко. Потому что когда ты под-
хватываешь «вторичное» заболевание, иммунитет доста-
точно быстро его гасит. Это не значит, что нужно рас-
слабляться и не соблюдать антиковидные меры. Нужно 
обязательно! Дело в том, что можно поймать разное коли-
чество вируса. Одно дело — микрокаплю в лифте, совсем 
другое — побыть пару часов в помеще-
нии, где много заболевших. В послед-
нем случае вы «нацепляете» столько, 
что можно и в больницу угодить, не-
смотря на вакцинацию или антитела. 
С «омикроном» все как с радиацией: 
малая доза особо не навредит, а боль-
шая может и убить. 
Тем не менее, я уверен, до конца года 
в России пандемия закончится. А вот 
в мире — вряд ли. Дело в том, что еще 
не переболели Китай, Япония, Южная 
Корея, Таиланд, Вьетнам и другие 
страны Юго-Восточной Азии. А там 
одних китайцев почти полтора милли-
арда! И Китай при этом проводит по-
литику нулевой терпимости к корона-
вирусу. Это значит — поголовная вакцинация, карантин 
и локдаун. Если кто-то заболел, весь район, а то и город не 
выходит из дома! Казалось бы, отлично. Однако китай-
ские вакцины от ковида не самые эффективные в мире. 
Это значит, что полной гарантии от коронавируса — осо-
бенно от последних его штаммов вроде «омикрона» — 
они не дают. Следовательно, рано или поздно эти вирусы 
в китайские народные массы прорвутся, а оттуда могут 
начать гулять по всему миру. Многочисленные и обшир-
ные китайские локдауны, как известно, пандемию коро-
навируса в свое время не остановили. Боюсь, не остано-
вят и в последующем. Так что, думаю, еще один-три года 
к нам из стран Юго-Восточной Азии могут время от вре-
мени «забредать» новые штаммы коронавируса. Вряд ли 
они создадут проблемы, как в 2020-м и 2021-м, но непри-
ятности доставить могут. Чтобы этого не случилось, нуж-
но, во-первых, продолжить вакцинацию взрослых, а во-
вторых, начать прививать детей. «Детские» вакцины уже 
создаются, и не нужно бояться их использовать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Бездомных пересчитают, 
дадут медпомощь и пенсию
Систему регистрации без-
домных планируется усовер-
шенствовать. Президент 
России Владимир Путин по-
ручил правительству пред-
ставить соответствующие 
идеи до 1 мая. Также прави-
тельство разработает меры 
поддержки некоммерческих 
организаций, которые ока-
зывают живущим на улице 
социальную и медицинскую 
помощь.

Президент заявил, что госу-
дарство должно оказывать 
поддержку бездомным, неза-
висимо от причины, по кото-
рой они остались без жилья. 
— Если человек оказался на 
улице без средств к существо-
ванию, жилья, медицинской 
помощи — это особый случай, 
требующий внимания со сто-
роны властей, — сказал глава 
государства.
Он также поддержал предло-
жение открыть больницу для 
бездомных, которая работала 
бы по ОМС, и пообещал обсу-
дить с главами регионов, 
в том числе с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным, вопрос 
открытия центров, где без-
дом ные могли бы укрыться от 
холода зимой.
— Сегодня у нас работает 
16 пунктов обогрева для без-
домных людей. Это почти 
в три раза больше, чем про-
шлой зимой, — рассказал гла-
ва столичного Департамента 
труда и соцзащиты населения 
Евгений Стружак. — Здесь 
люди могут получить необхо-
димую помощь в сильные мо-
розы. По поддержке бездом-
ных мы также находимся в по-
стоянном контакте с обще-

ственными организациями. 
Также бездомные могут полу-
чить помощь на привокзаль-
ных территориях Ярославско-
го, Киевского, Курского, Па-
велецкого, Белорусского, Са-
веловского и Казанского 
вокзалов. Все пункты работа-
ют круглосуточно.
Кстати, в Москве уже 25 лет 
действует Центр социальной 
адаптации имени Е. П. Глин-
ки. Здесь бездомным помога-
ют «выправить» документы, 
оформить пенсию или найти 
работу. Всего в прошлом году 
бездомным оказали около 
770 тысяч подобных услуг.
— Как показывает практика, 
примерно 2/3 городских без-
домных имеют прописку, 

пусть и не в Москве. Это зна-
чит, что право на пенсию 
и бесплатную медицинскую 
помощь они имеют, — расска-
зывает кандидат социологи-
ческих наук, преподаватель 
МГУ Виталий Караев. — Про-
блема в том, что, даже полу-
чая пенсию и медуслуги, 
с улицы они не уйдут. Абсо-
лютное большинство россий-
ских бездомных — отнюдь не 
жертвы обстоятельств, а лю-
ди «идейные», как знамени-
тые парижские клошары. 
Им нравится жить так, как 
они живут. Хотя это не значит, 
что этим людям не нужно по-
могать. Ведь бездомные — та-
кие же члены нашего об-
щества.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Социальный 
портрет 
авиадебошира, %

По данным Росавиации

82
Возраст 
30–45 лет 

70
Пассажир 
бизнес-
класса 

85
Ранее при-
влекался 
к админи-
стративной 
ответствен-
ности

95
Мужчина

90
Нетрезвый

28 октября 2021 года. Переписчик и бездомный во время 
переписи населения на Комсомольской площади Москвы
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Веками 
на передовой

Уроки химии 
для равнодушных

В феврале 1784 года Екатерина Великая своим указом на-
рекла один из черноморских портов и крепостей Севасто-
полем. Городом священным и достойным преклонения. 
И ведь как в воду глядела императрица и самодержица. 
Правота ее, как и значимость территориальных приобре-
тений на южном фланге, подтверждена реакцией на них 
наших извечных друзей и заклятых доброжелателей. Уша-
ты грязи, вылитые европослами на князя Потемкина, ста-
ли своего рода аналогом критического высказывания ди-
ректрисы из «Служебного романа» о сапогах секретарши. 
«Значит, хорошие сапоги, надо брать», — решила импера-
трица и взяла. С тех пор отобрать у нас Севастополь пыта-
лись неоднократно. Он стал костью в горле и у Османской, 
и у Британской империй. Ею же он оказался для Напо-
леона III и Гитлера. Все флаги были в гости к нам. И все 
они нашли там свое место, как английская бригада лег-
кой кавалерии в ландшафте Балаклавы. Или, позже, около 
150 тысяч солдат вермахта. Меж этими двумя наплывами 
«туристов» Севастополь успел оказаться в эпицентре со-
бытий исключительно трагичных и внутрироссийских. 
В ноябре 1920 года отсюда уходила врангелевская эвакуа-
ционная эскадра, ознаменовавшая собой конец Белого 
дела и Гражданской войны. Не обходили город своим вни-
манием и рыцари плаща и кинжала. В 1955 году в Север-
ной бухте города взорвался линкор «Новороссийск», быв-
ший «Джулио Чезаре», полученный СССР в качестве репа-
рации по итогам ВМВ. Итальянский фашист, диверсант 
и командир 10-й флотилии штурмовых средств клялся 
уничтожить переданный Москве линкор. В 2013 году вете-
ран итальянской внешней разведки и немецкой службы 
безопасности рейхсфюрера СС, пенсионер Уго Д’Эспозито 
признал причастность итальянских боевых пловцов 
к уничтожению линкора. Особой пикантности добавляет 
тот факт, что действовали пловцы в интересах и по поруче-
нию свежесформированного тогда блока НАТО. За 39 лет 
до этого, в 1916 году, в Севастополе прогремел другой 
взрыв. Заказчиком были тоже наши западные партнеры. 
Из кайзеровской Германии. Не нравились им российские 
линкоры типа «Императрица Мария». Один из них немцы 
и подорвали. Вот какое рыцарство и тяга к прекрасному — 
к Севастополю. И судя по нынешнему поведению НАТО, 
тяга эта никуда не исчезла. СБУ, локальный филиал ЦРУ, 
не оставляет Крым своим вниманием. Самый живой инте-
рес к теме высказывает и Эрдоган — на встречах с так на-
зываемым меджлисом крымско-татарского народа. Коро-
левский военно-морской флот Великобритании посред-
ством эсминца «Дефендер» с боевой медиагруппой Би-би-
си на борту не отстает и проявляет свою нездоровую 
заинтересованность к российским территориальным во-
дам, омывающим Крым. Экая величественная преем-
ственность! Более двух веков русская морская крепость 
остается в эпицентре европейской, а значит, глобальной 
политики. А для нас? Мы смотрим на звезды, потому что 
мы люди? Или мы люди, потому что мы смотрим на звез-
ды? Мы возвращаемся к статусу независимой державы 
первого уровня, потому что поднимаем над Севастополем 
свой флаг? Или мы поднимаем там гюйс, потому что вновь 
становимся великой державой? Что первично — вопрос 
философский и дискуссионный. Но точно одно: наш флаг, 
как и независимость наша, бесят всех, кто не признает 
его над Севастополем… Пушкин говорил: «Так высылай-
те ж нам, витии, своих озлобленных сынов: есть место им 
в полях России, среди нечуждых им гробов». Возможно, 
эти строки имеет смысл зачитать малообразованной бри-
танке Лиз Трасс. Чтобы не путалась в суверенитетах и пом-
нила о Балаклаве.

Эта новость из тех, что вызывают оторопь. Семь человек 
скончались после безобидного рентгенологического ис-
следования желудка в консультативно-диагностическом 
центре № 1 Санкт-Петербурга. Всего же отравились ми-
нимум 20 пациентов.
Как выяснилось, в государственной клинике вместо ме-
дицинского сульфата бария, который используется в ка-
честве контрастного вещества, пациентам давали смер-
тельно опасный реактив. Химическая формула — та же, 
но совсем другая степень очистки, которая не позволяет 
исключить посторонние примеси. И предназначение ре-
актива другое — промышленный барий используется 
в производстве лаков, красок, бумаги, буровых раство-
ров, свинцово-кислотных аккумуляторов.
Естественный вопрос: может, это просто трагическая 
оплошность? Вроде недавнего случая в Краснодаре, где 
перепутали биопсии двух пациентов и здоровому молодо-
му человеку удалили треть кишечника. В Иванове в конце 
минувшего года судили медсестру, которая по ошибке 
вместо физраствора с глюкозой поставила ребенку ка-
пельницу с неразведенным хлоридом калия. Мальчик по-
гиб. А в Испании на фармзаводе в упаковки с препаратом 
для снижения кислотности желудочного сока расфасова-
ли средство от облысения. И два десятка детей заболели 
гипертрихозом — попросту говоря, покрылись шерстью. 
Кошмар, конечно. Но время от времени такое случается. 
Медики тоже люди и тоже ошибаются. Что, разумеется, 
не избавляет их от ответственности.
Но можно ли действительно перепутать единственный 
сертифицированный в России препарат с сульфатом ба-
рия, предназначенный для рентгеноскопии желудка, с хи-
мическим реактивом?
Медицинский сульфат бария расфасован в пакетики 
с бело-синей этикеткой. А продукция, оказавшаяся в ди-
агностическом центре, выглядит совсем иначе. На своем 
сайте производитель препарата предлагает пакеты по 
полкило, по килограмму и даже по 25 кг. И честно указы-
вает, что барий предназначен для «препаративных, тех-
нологических и учебных целей». Про медицинские цели, 
естественно, ни полслова. На коробке — этикетка с зеле-
ной полосой. И реклама: «Химические реактивы от 
граммов до вагонов». Хочется верить, что медики не ку-
пили вагон.
Сейчас следствие выясняет, кому из руководителей ле-
чебного учреждения пришла в голову мысль о закупке от-
равы на заводе химреактивов. Но ведь были и те, кто сде-
лал вид, что не замечает подмены. Почему согласились 
поить больных черт знает чем? Все причастные понадея-
лись на авось, не думая, что люди начнут умирать после 
такого исследования. К трагедии привело равнодушие.
Проблема фальсификата в здравоохранении не нова. 
До последнего времени чаще всего подделывали дорогие 
лекарства, и вместо эффективного препарата больной по-
лучал пустышку. Введение обязательной маркировки ле-
карств, против которой так протестовала фармацевтиче-
ская отрасль, препятствует этому мошенничеству. За-
труднена теперь и перепродажа через аптеки украденного 
в лечебных учреждениях. Пандемия вызвала волну фаль-
сификаций средств индивидуальной защиты: масок, пер-
чаток, костюмов. Большие партии такого контрафакта 
были закуплены медицинскими организациями сразу не-
скольких регионов. Но нигде использование подделок не 
имело столь тяжелых последствий, как в Санкт-Петер-
бурге. Случившееся должно стать уроком для всех меди-
цинских организаций страны.

Американская классика: организация предприимчивыми 
жуликами беспроигрышной лотереи. Про такую не раз упо-
минали писатели Марк Твен и О’Генри, живописуя нравы 
Дикого Запада и повадки тогдашних жуликов. Ту же «дичь», 
только с очень серьезными лицами демонстрируют сейчас 
всему миру политики США. Беспрецедентное нагнетание ис-
терии вокруг «ожидаемого вторжения» России на Украину 
они намерены использовать в своих интересах при любом 
исходе. Если гусеницы русских танков вспашут плодородный 
украинский чернозем, будет сказано: мы же предупреждали 
и теперь введем «адские» санкции. Если нет: Америка спасла 
«самостийную и незалежную» (Европу, мир) от войны.
За этим информационным гвалтом на второй план уходит 
вероятность того, что боевые действия способна спровоци-
ровать сама «несчастная» Украина, организовав кровавую 
провокацию на Донбассе. И уж совсем сейчас теряются вы-
ставленные Вашингтону и Брюсселю ключевые элементы 
российских инициатив по нерасширению НАТО на Восток, 
неразмещению ударных вооружений вблизи нашей терри-
тории и возврату к конфигурации Североатлантического 
альянса к состоянию 1997 года.
На фоне эскалации ситуации вокруг Украины в минувшую 
субботу состоялись переговоры президентов России и США. 
По словам помощника российского лидера Юрия Ушакова, 
в ходе часового телефонного разговора Путина и Байдена 
обсуждалась все та же Украина. С нашей стороны было особо 
указано на «деструктивную линию украинских властей на 
саботаж Минских соглашений, что продолжается уже в тече-
ние последних восьми лет». Байден же отметил, что «наши 
две великие державы и сейчас являются конкурентами, но 
должны сделать все, чтобы поддерживать стабильность, без-
опасность во всем мире».

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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30 апреля 2021 года. Москва. Лианозовский рынок. Задержанный нелегал перед депортацией. Только 
за 11 месяцев 2021 года иностранцы совершили в России 33,5 тысячи преступлений. В том числе из-за этого 
появились предложения ужесточить миграционное законодательство…

Перманентная 
истерика

Неизвестно, упомянул ли в ответ Путин о случившемся в тот же 
день инциденте на Дальнем Востоке. Американская атомная 
подлодка зашла в наши территориальные воды у курильского 
острова Уруп, но была замечена и после применения корабля-
ми Тихоокеанского флота неких «спецсредств» изгнана в воды 

международные. Сам факт военно-морского позора своей 
страны вдали от «потенциальной горячей точки» должен 
был бы снизить тональность речей президента США, но, ви-
димо, Байден раз за разом читает по бумажке одно и то же. 
Как и госсекретарь Энтони Блинкен, который заявил, что 
Вашингтон считает немедленную эвакуацию всех своих 
граждан и большей части дипломатов США с Украины 
оправданной, «учитывая обстановку в регионе». Призыв ус-
лышан: вслед за американцами страну стали покидать мно-
гие другие иностранцы.
Правда, как им теперь добираться до родных мест, непо-
нятно. 12 февраля одна из крупнейших в мире авиакомпа-
ний, нидерландская KLM, объявила о приостановке поле-
тов на Украину — «до дальнейшего уведомления». Одно-
временно страховые компании всего западного мира ста-
ли рассылать срочные депеши: с 14 февраля воздушные 
суда не будут застрахованы для выполнения рейсов в укра-
инские города и при пролете территории этого государ-
ства. Как же: СМИ США трубят о начале «войны» то ли 15, 
то ли 16 февраля...
В Луганской народной республике объявили, что предста-
вители США, Великобритании и ЕС отозваны из состава 
Специальной мониторинговой миссии (СММ) ОБСЕ. Глава 
Донецкой народной республики Денис Пушилин также за-
явил, что западные эксперты в СММ ОБСЕ уже собрали ве-
щи и готовятся покинуть регион. В ДНР и ЛНР уверены: го-
товится какая-то масштабная провокация со стороны Укра-
ины. Парадоксально, но с этим согласны Пентагон и Госдеп 
США. Оба ведомства в унисон заявили, что это… именно 
Россия планирует сымитировать нападение украинской 
армии в качестве предлога для вторжения.
Во времена Твена и О’Генри жулики на Западе были проще…
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АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

При Совете Безопасности РФ решением президента Путина 
создана комиссия по вопросам миграционной политики. 
Новую структуру возглавил заместитель председателя Сов-
беза Дмитрий Медведев. В состав комиссии вошли главы 
министерств и ведомств, а также генеральный прокурор 
и глава Следственного комитета. 
Учреждение комиссии совпало с жутким убийством в селе 
Новопетровское Истринского района Подмосковья, где чет-
веро мигрантов зашли в магазин и забили до смерти кассира 
и покалечили еще троих человек. Преступность мигрантов, 
согласно статистике МВД, только в Москве в 2021 году вы-
росла на треть, а число особо тяжких преступлений — более 
чем на 50 процентов. Из ложной политкорректности мы из-
бегаем называть национальность преступников, но поли-
цейские сводки бесстрастно фиксируют, что основная их 
доля — приезжие из Средней Азии.
Россия по числу мигрантов —12 миллионов человек — за-
нимает второе место в мире после США. В наукограде Об-
нинске недалеко от Москвы треть населения — мигранты, 
к науке не имеющие отношения. Интересно, что схожая кар-
тина была в XIX веке — существуют объективные законы 
миграции. Первый мотив для массового переселения — эко-
номика. Сколько бы наши недруги ни говорили о том, что 
экономика России разорвана в клочья, наша страна остается 
привлекательной для окрестных народов. 
Не райские кущи, конечно, но неизмеримо лучше, чем дома. 
Может, не стоило так поспешно хвататься за независимость, 
если государство не в состоянии обеспечить сносный уро-
вень жизни? Кстати, до недавнего времени больше всего 
мигрантов в России было из Украины — 3,5 миллиона. По-
том людям перекрыли кислород, и сделали это отнюдь не 
наши власти.

Забот будет 
навалом

В России столкнулись две макроэкономические теории. Пер-
вая — рост экономики без дешевой рабочей силы обеспечить 
невозможно, наши граждане не желают идти на работу, кото-
рую справно выполняют пришельцы из Средней Азии. Второй 
подход — мигранты давно получают зарплату, по которой взды-
хают граждане, но стройки оккупированы сплоченными бри-

гадами приезжих, а бизнес и чиновничество набивают на 
них карманы. Берет верх первый подход, но он нарушает 
интересы коренного населения и закладывает мину замед-
ленного действия. Не говоря уже о росте этнического крими-
налитета.
И вот что интересно. Рядом с поселком Новопетровское, где 
разыгралась трагедия, находятся элитные поселки «Бени-
люкс», «Агаларов Эстейт», «Миллениум» с богатой публи-
кой, для которой миграционные потоки как золотой дождь. 
Но долго ли банды мигрантов будут обходить стороной лако-
мые особняки? Если бы покусились, комиссия в Совете Без-
опасности возникла много раньше.
Отдельный вопрос — качество мигрантов. Прямо скажем, 
в основном это малообразованная, серая масса, русским 
языком владеют через пень колоду. В Германии, где мигран-
тов больше, чем где-либо в Европе, из 80 миллионов населе-
ния 15 миллионов имеют миграционное прошлое. Проблем 
множество, в том числе с криминалом, это прискорбно. Од-
нако выгода имеется: высшее образование у 43 процентов 
иностранцев против 26 у коренных немцев. В России о таких 
цифрах можно только мечтать.
Массовая миграция для России — новое явление. Ее масшта-
бы, надо смотреть правде в глаза, будут возрастать. Забот 
у комиссии в Совете Безопасности, если она не останется бу-
мажной игрой, навалом. Думаю, самое главное — адаптация 
мигрантов, которая должна начинаться с детей в школах. 
Мигранты оставили яркий след в культуре многих народов. 
Национальные кумиры Франции Луи де Фюнес, Жан Рено, 
Зинедин Зидан — мигранты. Недавний министр экономики 
Германии — мигрант из Вьетнама. А кто мэр Лондона? Да 
и наши несравненные Лермонтов с Пушкиным тоже потом-
ки мигрантов. Не говоря уже о Екатерине Великой.

Он всегда рубит правду сплеча. А значит, беском-
промиссно, неотвратимо и прямо. Так пишет обо-
зреватель «ВМ» Андрей Казаков.

АНДРЕЙ КАЗАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

железный дровосек

ов.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.
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Александр Сергеевич, вся наша страна с удоволь-
ствием смотрела кинофильм «Легенда № 17», 
главным героем которого стал легендарный хок-
кеист Валерий Харламов. Стоит ли ожидать рос-
сийским болельщикам выхода на экраны кино-
фильма «Як-15» — лучший из лучших»? Ведь 
именно так вас прозвали канадские журналисты 
во время матчей Суперсерии-1972.
Мне не поступали предложения о съемках тако-
го фильма. Да я и не готов к тому, не настроен. 
Для такого фильма нужен очень серьезный сце-
нарий. А «Легенда № 17», на мой взгляд, пре-
красный фильм. Более того, он очень полезный 
и нужный для молодых российских ребят, кото-
рые занимаются хоккеем, играют в КХЛ и меч-
тают играть за сборную России.
Лидер той сборной Канады Фил Эспозито заявил, 
что лучшим советским игроком в Суперсе-
рии-1972 был Якушев: «Он был тем человеком, 
которого мы боялись». А вы боялись канадцев? 
Боязни не было. Когда мы узнали, что состоится 
эта серия, наоборот, взбодрились. Игроки сбор-
ной СССР только за две недели до Суперсерии 
съехались на централизованный сбор, а до того 
момента ребята готовились каждый в своем 
клубе. Мы прилетели в Канаду, наши соперни-
ки посмотрели предматчевую тренировку со-
ветской сборной и пренебрежительно к нам 
отнеслись. Почему? Наш вратарь Владик Тре-
тьяк пропустил, кажется, 8 или 10 шайб на той 
тренировке. А первая игра серии, которая со-
стоялась в Монреале, у нас хорошо получилась, 
хотя после первых семи минут мы уступали 0:2. 
Ну а потом сказалась наша физическая подго-
товка. Она была лучше, чем у канадцев. Мы по-
бедили в стартовой игре — 7:3. В то время нас 
тренеры готовили лучше всех в мире.
В Суперсерии-1972 хоккеисты сборной СССР за-
ставили канадских профессионалов себя ува-
жать, но все же победу в итоге одержали ваши 
соперники. Каждое новое поколение российских 
болельщиков будет спрашивать: почему это про-
изошло? На ваш взгляд, какой эпизод в той серии 
можно было бы исправить, изменить, переиграть, 
чтобы одолеть канадцев?
На мой взгляд, надо было бы исправить не 
какой-то один эпизод, чтобы победить канад-
цев в Суперсерии-1972. Если вы помните, в пя-
той игре серии, которая проходила в Москве, 
мы начали плохо, «горели» 0:3, но все-таки пе-
реломили ход матча и добились победы — 5:4. 
И эта победа нас расслабила, мы почувствова-
ли, что теперь точно победим в серии. Ведь для 
этого нам нужно было в оставшихся трех мат-
чах зацепить хотя бы одну ничью. Мы заметили 
после пятой игры, что и наши тренеры находят-
ся в расслабленном состоянии, сбавили в требо-
вательности. А канадцы, наоборот, после пора-
жения в пятом матче все свое мастерство собра-
ли в кулак, потому что в случае поражения в се-
рии их бы на родине растерзали болельщики. 
Оставшиеся три поединка в Москве они прове-
ли с полнейшей самоотдачей. Мы не имели пра-
ва проигрывать, но нельзя кого-то конкретно 
в этом винить, мы все оказались тут виноваты. 
Почему все-таки в матчах с лучшими игроками 
НХЛ советские хоккеисты не струсили?
Эта игра хоть и называется канадский хоккей, 
на мой взгляд, она абсолютно русская. Удаль, 
бесшабашность, хулиганство, которые прису-
щи хоккею, здорово соответствуют характеру 
советского человека, русского мужика. Не ска-
зать, что победа в этой Суперсерии была нам 
нужна прямо кровь из носу. Прежде всего, было 
интересно попробовать, что такое канадские 
профессионалы, можем ли мы соперничать 
с ними на равных. Оказалось, что можем их по-
беждать, и с нашим стилем игры не могут спра-
виться даже лучшие мастера НХЛ. 
Что было в основе этого стиля?
Хорошая физическая подготовка, выверенные 
тактические схемы, высочайшее индивидуаль-
ное мастерство хоккеистов. Этот стиль, кото-
рый долгие годы прославлял нашу сборную, по-
ставили наши предшественники. Среди них 
такие выдающиеся хоккеисты, как Всеволод 
Бобров, Виктор Шувалов, Евгений Бабич и дру-
гие прекрасные мастера. Поэтому я с большим 
пиететом отношусь к тому поколению совет-
ских игроков — первых наших олимпийских 
чемпионов и чемпионов мира в хоккее. 
Не припомню, чтобы за последние десять лет 
лучшие игроки сборной России на международ-
ных турнирах побеждали сильнейших канадских 
профессионалов из НХЛ. В чем проблема? Почему 
наш фирменный отечественный стиль игры 
не приносит выдающихся результатов? 
Мы сами виноваты, потому что переняли ка-
надскую систему подготовки хоккеистов, отка-
завшись от продолжительных тренировочных 
сборов. Еще одна большая проблема — каждый 
год из России в Северную Америку уезжают сот-
ни юных хоккеистов. Как правило, уезжают са-
мые одаренные. Потому падает уровень конку-
ренции в нашем юношеском и молодежном 
хоккее. Зато уехавшие ребята повышают кон-
куренцию в молодежных североамериканских 
лигах. Поэтому удивляться здесь нечему, понят-
но, почему мы теперь не можем обыграть ка-
надских профессионалов.
Нет сожаления, что вам не удалось поиграть 
в НХЛ? 
Приглашения уехать были. Агенты клубов НХЛ 
подходили к советским хоккеистам по ходу Су-
персерии-1972. Это, конечно, здорово, но ле-
гально уехать было невозможно. Бросить се-
мью и переехать в Северную Америку? Никто 
из игроков той сборной СССР морально к этому 
не был готов... Если бы в тот момент была ле-
гальная возможность, то, думаю, мы не отказа-
лись бы от переезда. Это ведь действительно 
интересно — попробовать себя в лучшей лиге 
мира. Но тогда даже мыслей об этом не было. 
Завидуете сегодняшним российским игрокам, 
которые имеют такую возможность?
Нет у меня к этим ребятам никакой зависти. 
Ни белой, ни черной. Пусть получают хоро-
шие деньги, если того заслуживают. Моя спор-

Накануне стартовой игры сборной России по хоккею на Играх в Пекине на Красной площади прошел матч с участием команд «Звезда России» и «Москва 77» 
в поддержку наших спортсменов. Тем временем двукратному олимпийскому чемпиону Александру Якушеву в январе исполнилось 75 лет. В этом году состоится еще 
один юбилей, значимый для всего мирового хоккея: 50 лет Суперсерии-1972, в рамках которой встречались СССР и Канада. В той серии Якушев забросил семь шайб.

Великий спортсмен Александр Якушев об игре с канадцами и современном хоккее

Его прозвали «Як-15»

РУСЛАН КАРМАНОВ
Обозреватель

тивная жизнь сложилась прекрасно. Я счаст-
лив, что смог приносить радость болельщикам 
своей страны. Я рад за тех ребят, которые сей-
час играют в НХЛ и прославляют нашу страну.
Игра какого российского хоккеиста в НХЛ вызы-
вает ваше восхищение? Рискну предположить, 
что москвича и снайпера Александра Овечкина — 
такого же мощного крайнего нападающего, как 
вы в свое время. У него даже рост как у вас — 
190 сантиметров, такой же прекрасный бросок, 
несгибаемый характер и воля к победе...
Саша — уникальный хоккеист, который войдет 
в историю НХЛ и всего мирового хоккея. Его бу-
дут помнить и любить болельщики. Причем не 

только в России, но и в Северной Америке. Он 
предан хоккею, родному клубу «Динамо», своей 
стране. Молодец Саша, потому что никогда не 
отказывается играть за российскую сборную. 
Сам он из спортивной семьи. Мама его — дву-
кратная олимпийская чемпионка по баскетбо-
лу, папа — футболист. Ему на роду написано 
быть чемпионом.

Не надо никому 
завидовать, 
тогда человек 
всегда будет 
выглядеть 
хорошо

Мне сложно ответить на этот вопрос. В детстве 
я жил рядом со стадионом завода «Серп и Мо-
лот». Он был прямо под нашим окном. Когда 
пришло время записываться в секцию, я был 
взят в команду юношей, которые были старше 
меня на три года. Мне, двенадцатилетнему 
новичку, многое удавалось на спортивной 
площадке, и уже в 17 лет я попал в команду ма-
стеров. Это сейчас пятилетний мальчишка мо-
жет быть признан детскими тренерами стари-
ком, которому поздно начинать постигать азы 
хоккея.
Всеволод Бобров, который тренировал вас 
в «Спартаке» и в сборной СССР, — главный 
тренер в вашей жизни? 
С большим почтением отношусь к Всеволоду 
Михайловичу Боброву. Он всегда давал мне 
дельные советы и игровое время, относился 
к хоккеистам с любовью и теплотой. Ни перед 
какими авторитетами Бобров шапку не ломал, 
говорил, что думает, умел постоять за себя и за 
своих хоккеистов. Помню, на чемпионате мира 
в Хельсинки в раздевалку сборной СССР, к нам 
в раздевалку, пытался зайти один высокопо-
ставленный человек. Бобров его не пустил и по 
возвращении в Москву был отстранен от рабо-
ты в национальной сборной. 
Бобров — «армеец», но тренировал «Спартак». 
А вы почему выступали за красно-белых? Ведь 
в хоккейную сборную СССР проще было попасть 
игрокам ЦСКА.
Любовь к «Спартаку» у меня с детства. Я ведь 
сначала футболом в детстве занимался, и моим 
кумиром был капитан футбольного «Спартака» 
и сборной СССР Игорь Нетто. Я даже внешне 
хотел быть на него похожим. С помощью брит-
вы даже сделал себе залысины, как у Нетто. 
И в хоккее болел за «Спартак», где в конце 50-х 
играла великолепная тройка: братья Майоро-
вы — Старшинов.
Вы добились невероятных высот в мировом хок-
кее. Дважды выигрывали золото Олимпийских 
игр, семь раз чемпионаты мира. Трижды стано-
вились чемпионом страны в составе «Спартака». 

На ваш взгляд, ваш земляк Овечкин сумеет пре-
взойти вечный снайперский рекорд НХЛ Уэйна 
Гретцки?
С возрастом сил у спортсмена не прибавляется, 
но я знаю характер Саши, его отношение к хок-
кею, надеюсь, он сможет побить рекорд Уэйна 
Гретцки. Лишь бы здоровье позволило. Я от 
всей души желаю Саше добиться поставленной 
цели.
Вы родились в Балашихе, но первые семь лет 
прошли в Реутове, где ваша семья жила в бараке 
на 38 комнаток, как в известной песне Высоцко-
го. Потом семья из пяти человек переехала в ком-
муналку на Таганку, где ютилась в 12-метровой 
комнатке. Вспоминаете эти времена? 
Времена были суровые. Летом мы играли с па-
цанами во дворе в футбол, а зимой в хоккей. 
Сотни тысяч ребят в Советском Союзе начина-
ли заниматься спортом так же. К валенкам мы 
ладили коньки и гоняли шайбу. Все ребята в на-
шем дворе, как правило, из рабочих семей, 
и других развлечений, кроме занятий спортом, 
у нас не было. Кстати, мои папа и мама ни разу 
не были на хоккее. Даже когда я стал чемпио-
ном мира и олимпийским чемпионом. Смотре-
ли хоккей только по телевизору. Мой отец рабо-
тал на заводе «Серп и Молот» в три смены и не 
мог уделять особое внимание воспитанию де-
тей — меня и двух моих братьев. Поэтому спор-
том я занимался самостоятельно под руковод-
ством замечательных детских тренеров, кото-
рых я вспоминаю с благодарностью. Например, 
Михаил Васильевич Захаров с любовью ко мне 
относился. Наш детский тренер в «Спартаке» 
Александр Иванович Игумнов пришел в канад-
ский хоккей из хоккея с мячом, в который здо-
рово играл, за что получил прозвище Сатана. 
Он очень мне доверял. 
По нынешним меркам вы достаточно поздно ста-
ли заниматься хоккеем — с 12 лет. Сегодня бы 
такого переростка вряд ли приняли бы в хоккей-
ную спортивную школу. На ваш взгляд, в каком 
возрасте родителям нужно приводить детей 
в хоккейную секцию?

Пусть вам не удалось поиграть в НХЛ, четыре 
перстня лучшего игрока матчей Суперсерии-1972 
в вашей коллекции — это гораздо весомее Кубка 
Стэнли?
Многие канадские и американские профессио-
нальные хоккеисты готовы поменять свою по-
беду в Кубке Стэнли на то, чтобы их ввели в Зал 
славы хоккея в Торонто. По блату туда не попа-
дешь. Спустя 46 лет после Суперсерии-1972 
я был удостоен этой высокой чести. Я считаю, 
это не только моя заслуга, но и всего нашего 
отечественного хоккея. 
И заслуга вашей замечательной супруги Татья-
ны, с которой вы вместе идете по жизни уже 
полвека?
Безусловно. В 2021 году мы с ней отпразднова-
ли золотой юбилей нашей свадьбы. Я очень 
благодарен Татьяне за то, что она практически 
всю свою жизнь посвятила мне. Я всегда чув-
ствовал заботу любящей жены, надежный тыл. 
Она очень открытая, всегда говорит то, что ду-
мает, ни под кого не подстраивается, и я ей за 
это очень благодарен.
Многие считают, что с такой яркой внешностью 
Александр Якушев мог играть не только на хок-
кейной площадке, но и в Голливуде. Откройте 
секрет, как вам удается так хорошо выглядеть 
и через 50 лет после Суперсерии-1972? 
Главное, чтобы твоя команда победила, а какая 
у тебя внешность, не важно. Меня это абсолют-
но не беспокоило. Я регулярно выхожу на лед 
в составе сборной ветеранов отечественного 
хоккея. Мы проводим много показательных 
матчей. Чтобы хорошо выглядеть в пожилом 
возрасте, спортом надо заниматься и не надо 
никому завидовать, тогда человек всегда будет 
выглядеть хорошо. Зависть изнутри съедает че-
ловека, он становится злым и многое в жизни 
теряет. Я этого позволить себе не могу. 
В свое время вам предлагали возглавить 
Федерацию хоккея России. Не жалеете, 
что отказались?
Это не то, чем мне хотелось бы заниматься. От-
казался не потому, что не справился бы. Просто 
это не мое. Так подсказал мне мой внутренний 
голос. Когда же президент Владимир Путин 
и министр обороны Сергей Шойгу во время од-
ного из хоккейных матчей прямо на льду пред-
ложили мне объединить любительские коман-
ды страны под эгидой Ночной хоккейной лиги, 
я с радостью согласился. С каждым годом все 
больше команд желают выступать в нашей Ноч-
ной лиге, в 87 регионах страны развивается эта 
инициатива. Конечно, участие президента 
и министра обороны в этом движении — это 
мощная популяризация хоккея в России. 
Почему Владимир Путин так много забивает шайб 
в матчах Ночной хоккейной лиги? 
Потому что тренируется, хотя встал на коньки, 
когда ему было за 60... Потому что его голы — 
это тоже популяризация хоккея в стране. И для 
меня большая честь быть на льду с прези-
дентом. 
Впереди зимняя Олимпиада — 2022 в Пекине. 
Известие о том, что в этих соревнованиях не при-
мут участие игроки НХЛ, повышает шансы рос-
сийской команды на победу в олимпийском 
турнире? 
Если бы в этой Олимпиаде участвовали луч-
шие хоккеисты всех сборных из НХЛ, то шансы 
россиян на золото были бы 80 на 20 процентов. 
И не в нашу пользу. Сейчас при плане «Б» наши 
шансы на победу — 50 на 50. Все равно рас-
слабляться нельзя, все сборные, которые при-
едут в Пекин, будут готовиться к играм серьез-
но. И нашему тренерскому штабу я желаю 
учесть все нюансы подготовки к такому важ-
ному турниру.
В следующем году у газеты «Вечерняя Москва» 
тоже юбилей — 100 лет. Какие воспоминания 
связаны у вас с нашей газетой? 
К газете «Вечерняя Москва» я отношусь с тепло-
той и благодарностью. Потому что это наша го-
родская газета, которая пользуется популярно-
стью у москвичей и рассказывает подробно 
о том, как с каждым годом преображается наша 
столица. Для меня Москва — лучший город ми-
ра. Спасибо вашей газете за то, что об этом уз-
нает все больше и больше читателей. С юбиле-
ем, «Вечерняя Москва»!

Александр Сергеевич Якушев родился 
2 января 1947 года в Балашихе (Москов-
ская область). Игрок «Спартака» (Москва) 
и сборной СССР. Двукратный олимпий-
ский чемпион (1972, 1976). Семикратный 
чемпион мира и Европы. Всего в сборной 
СССР забросил 146 шайб. Трехкратный 
чемпион СССР (1967, 1969, 1976).
Заслуженный мастер спорта СССР (1970), 
заслуженный тренер СССР, России (1992). 
Главный тренер сборной России 
(1998–2000). Член Зала хоккейной славы 
в Торонто (с 2018 года). Участник Супер-
серий СССР — Канада 1972 и 1974 годов. 
Тогда был самым результативным игро-
ком в составе сборной СССР: 11 очков 
(7 + 4) в 1972 году, 8 (5 + 3) в 1974-м. 
В каждом из четырех московских матчей 
Суперсерии-1972 Якушев получал приз 
лучшего игрока (уникальные золотые 
перстни), присуждавшийся жюри, со-
стоящим из лучших канадских хоккейных 
экспертов.

ДОСЬЕ

10 мая 2019 года. Александр Якушев перед началом гала-матча Ночной хоккейной лиги в ледовом дворце «Большой» в Сочи
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точка Сегодня точку в номере ставит серебряный призер Олимпиады в Пекине в командном первенстве по прыжкам с трамплина Ирина Аввакумова. Она прибыла с со-
ревнований в аэропорт Шереметьево. В прыжках с трамплина на Олимпиаде соревновались смешанные команды. В состав нашей сборной вошли Ирма Махиня, 
Данил Садреев, Ирина Аввакумова и Евгений Климов. Знатоки этого вида спорта прочили нашей команде разве что бронзовые медали, полагая, что сильнейшими 
окажутся сборные Словении и Японии. Но настойчивость, упорство и воля к победе помогли российским лыжникам впервые за 54 года подарить Родине олимпийское 
серебро, пропустив вперед только словенцев. Каждый из спортсменов нашей команды в финальной попытке преодолел отметку 100 метров.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Более половины 
россиян выступают 
за контрактную 
армию. И как вам?

СЕРГЕЙ КРИВЕНКО
ЭКСПЕРТ СОВЕТА ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Это вполне правильно, подоб-
ные цифры опросов отражают 
реальную тенденцию в обще-
стве и в сфере обеспечения 
обороны. Военное ведомство 
уже 20 лет назад взяло курс на 
построение контрактной ар-
мии, и призывники сейчас 
нужны только как подготов-
ленный источник контрак-
тников. Современная техника 
и вооружение диктуют необ-
ходимость использования 
в армии профессионалов, ко-
торых только готовить надо 
два-три года, а потом они 
должны еще какое-то время 
служить. Это возможно толь-
ко при формировании войск 
по контракту или хотя бы пре-
имущественно по контракту. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

По моему мнению, это даже 
заниженные цифры — за пе-
ревод армии на контракт вы-
ступает гораздо больше лю-
дей у нас в стране. Подавляю-
щее большинство. И это не-
смотря на то, что имидж 
армии в общественном созна-

нии сейчас вырос. Тем не ме-
нее большинство людей у нас 
считают службу в армии по 
призыву потерянным време-
нем в ущерб учебе или карье-
ре. Люди полагают, что слу-
жить должны именно те, кто 
самостоятельно решил свя-
зать с этим свою судьбу, и что 
в мирное время, когда самой 
стране не грозит вражеское 
нашествие, служба восприни-
мается как работа. Так пусть 
ею занимаются те, кому она 
реально по душе.

РУСЛАН ПУХОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА АНАЛИЗА 
СТРАТЕГИЙ И ТЕХНОЛОГИЙ

Во-первых, в таких вопросах 
ориентироваться на обще-
ственное мнение некоррек-
тно, люди в большинстве сво-
ем мало понимают нюансы 
оборонной сферы. Во-вторых, 
та часть нашей армии, что 
формируется по призыву, 
играет роль резерва на экс-
тренный случай — недавно 
отслуживших можно быстро 
доучить и поставить в строй. 
А если резерв формировать 
непризывными вариантами, 
то это будет очень дорого для 
бюджета страны.

По результатам опроса, проведенного отечественными 
специалистами по подбору персонала в преддверии 
праздника 23 февраля, 55 процентов россиян выступа-
ют за армию на контрактной основе. А в необходимости 
призывной армии уверен только 21 процент.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Адаптация 
праздников

Не все интернациональные праздни-
ки у нас приживаются. Им даже назва-
ния не находится. 
Например, День всех влюбленных, 
тем более День святого Валентина, 
почти не переводится на русский 
язык. Во-первых, любовь в нашей 
культуре иcпокон веков была совер-
шенно интимным чувством, про нее 
нельзя говорить прямо. У нас женятся, 

живут по 50 лет вместе, ни разу не произнеся слова люб-
ви: чтоб не сглазить! Не праздник, а провокация. Пра-
вильней было бы назвать его Днем флирта, когда можно 
построить глазки и многозначительно улыбнуться, но не 
бежать же в загс! Во-вторых, имя Валентина нагружено 
другими ассоциациями. Для одних это умирающая де-
вушка из школьного репертуара: «Валя, Валентина, что 
с тобой теперь, белая палата, крашеная дверь» (стихотво-
рение «Смерть пионерки»). А для других это первая жен-
щина-космонавт Валентина Терешкова. То есть правиль-
ней было бы назвать наш праздник 
День святой Валентины, и был бы он 
про героических женщин, вроде Вось-
мого марта. 
Любовь вообще не переводится. Несо-
впадение смыслов обнаруживается 
в международных браках. Выйдет на-
ша Аленушка за принца заморского, 
как и хотела, и обнаружит, что она не 
этого хотела. А еще хотела забрать 
своего братца Иванушку, матушку 
и батюшку да родственников полде-
ревни. Или хотя бы по скайпу с под-
ружками пообщаться полдня. Потому 
что по русскому обычаю любовь не 
имеет границ. А по французскому се-
мья — моя крепость, и всякий, кто ступит на порог без 
приглашения, — враг. У нас муж и жена — одна сатана, 
а у них неприлично растворяться в муже, могут даже 
в суд подать, если пассивная мать помешает воспитанию 
активного гражданина. То, что молодые родители не 
пьют, еще не показатель их гражданской зрелости. Како-
го-нибудь француза или итальянца интересует положи-
тельная программа действий, чем по жизни занимаешь-
ся. Спроси нашего человека, он сразу идет в отказ: «Это 
не я!» Не-не-не, мы такими глупостями не занимаемся. 
Я не такая!» Спроси нашу девушку, чего она хочет. Она 
в крайнем случае ответит: «Не знаю!» и потупит взор. Так 
принято — не обнаруживать себя до последнего. Выдер-
жишь — получишь приз! А не выдержишь — будут сме-
яться. Вот так и мычит каждая пятая незамужняя, осо-
бенно в такие провокационные праздники, как День 
святого (ага ж!) Валентина. 
Что говорить, если у нас Рождество после разогрева на 
Новый год, а у них, наоборот, сначала Рождение особого 
Младенца, а потом уже всеобщие гулянья. То есть сначала 
личное, индивидуальное, а потом уже коллективное, все-
общее. С этим мы никак согласиться не сможем. Без слов! 
У нас, как говорится, своя Пасха.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мастер-класс
Как увеличить 
прибыль и выйти 
из оперативного 
управления

 Текстильщики
Волгоградский пр-т, 43, корп. 3
Академия «Стратег»
15 февраля, 15:00 
Участникам встречи расскажут, 
как поднять доход в компании 
за счет построения системы 
и создать сильную и самостоя-
тельную команду, работающую 
на результат, даже без контро-
ля со стороны собственника 
бизнеса. Мероприятие подой-
дет для предпринимателей, 
которые испытывают трудности 
с кадрами, имеют низкий до-
ход и не понимают, что нужно 

сделать для роста бизнеса. 
Программа будет разделена 
на четыре блока. Необходима 
предварительная регистрация.

Вебинар
Бизнес как система — 
свобода владельца 
от операционки
https://bi-school.ru/150222-
besplatnyj-vebinar-biznes-kak-
sistema/
15 февраля, 16:00, бесплатно
Бизнес-тренер и эксперт 
по стратегическому и проект-
ному управлению Александр 
Королев расскажет участни-
кам вебинара, как построить 
систему управления в своем 
деле. Он даст краткий обзор 
необходимых инструментов.

деловая афиша

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Юрист. Недорого. Cт. м. «Курская». 
Т. (925) 753-63-27

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID-FREE. 
15/II Женитьба. 16/II Коро-
левские игры. 17/II Безумный 
день, или Женитьба Фига-
ро. 18/II Tout paye, или Все 
оплачено. 19/II Доходное место. 
20/II Вишневый сад. 22/II По-
минальная молитва. 24/II По-
минальная молитва. 25/II Ложь 
во спасение. 26/II и 27/II Аме-
риканские горки.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной. Ул. Пушечная, 4, 
стр. 2, ✆ (915) 168-07-14
27/II Цикл «Музыкальное путе-
шествие вокруг света». Концерт 
№ 6 «Изысканная Франция». 
Марьям Фаттахова (сопрано), 
Приморская сцена Мариинско-
го театра, Денис Седов (бас), 
Гранд-Опера (Париж), Ла Скала 
(Милан), Метрополитен-Опера 
(Нью-Йорк), Ковент-Гарден (Лон-
дон), Фестиваль Экс-ан-Прованс.

Свет далеких планет можно будет увидеть 
на юге столицы 
В минувшие выходные 
в Культурном центре ЗИЛ 
прошел фестиваль, приуро-
ченный ко Дню российской 
науки. Его центральным со-
бытием стал показ полноку-
польных фильмов, посвя-
щенных исследованию все-
ленной в отреставрирован-
ном планетарии центра. 

Планетарий ЗИЛа находится 
на третьем этаже. Сразу над 
ним — легендарная обсерва-
тория с рефрактором XIX ве-
ка. Вплоть до 90-х годов 
в этом крыле ДК ЗИЛ безраз-
дельно властвовал астроном-
энтузиаст Николай Семакин. 
Он заведовал астрономиче-
ским кружком, куда входили 
обсерватория и планетарий. 
В перестройку со смертью Се-
макина и то и другое пришло 
в упадок. Но в прошлом году, 
окончив реставрацию реф-
рактора, сотрудники культур-
ного центра решили вернуть 
прежние функции всему кры-
лу. Так, астрономы сами по-
красили помещение планета-
рия, а руководство помогло 

с закупкой мебели и оборудо-
вания. 
— У нас установлена проек-
ционная система вместе со 
сферическим зеркалом, — 
рассказывает Елизавета Ка-
менева, председатель Мо-
сковского астрономического 
клуба.

У настоящего звездного неба, 
за которым можно наблюдать 
в обсерватории этажом выше, 
возможностей для астроно-
мов значительно меньше. 
— Для наблюдения за звездами 
нужен ясный небосклон, — го-
ворит Елизавета Каменева. — 
Поэтому зимой наблюдений 

почти не бывает. В планетарии 
не нужна хорошая погода: на 
звездное небо можно любо-
ваться в любое время дня и но-
чи. А со второй половины апре-
ля мы возобновим регулярные 
наблюдения в обсерватории. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

8 февраля 2022 года. Астроном Елизавета Каменева 
с телескопами астрономического клуба Культурного 
центра ЗИЛ

МАРИЯ РОГАЧЕВА
ДИРЕКТОР КЦ ЗИЛ

Сейчас в школе практически 
не дают знаний по астроно-
мии, а интерес к этой теме 
огромный. В Москве для ши-
рокой аудитории работает 
фактически один планетарий, 
и, когда мы запустили проект 
«ЗИЛ.Астро», то увидели, ка-
ким спросом пользуются 
астрономические мероприя-
тия. Обсерватория — одна 
из изюминок центра, а с появ-
лением собственного плане-
тария мы перестали быть «ме-
теозависимыми» и можем 
проводить больше интерес-
ных событий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Посадили огород, осудили культ личности
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать чи-
тателям об исторических 
событиях этого дня.

1706 год.По указу Петра 
Великого на северной окра-
ине Москвы основан Апте-
карский огород для выра-
щивания лекарственных 
растений. Ныне это Бота-
нический сад МГУ имени 
М. В. Ломоносова, чья кол-
лекция насчитывает 5000 ви-
дов растений со всего мира.

1918 год.В Советской Рос-
сии осуществлен переход 
на григорианский кален-
дарь. После 31 января сразу 
наступило 14 февраля.

1928 год. Родился Сергей 
Капица, советский и россий-
ский ученый-физик, популя-
ризатор науки. С 1973 года 
бессменно вел научно-попу-

лярную телепрограмму «Оче-
видное — неверо ятное».

1950 год.В Москве подпи-
сан советско-китайский до-
говор о дружбе, союзе и вза-
имной помощи. Его действие 
продолжалось до 1980 года. 

1956 год.В Москве открыл-
ся XX съезд Коммунистиче-
ской партии. На нем прозву-
чал доклад Никиты Хрущева 
об осуждении культа лично-
сти Сталина.

2004 год.В развлекатель-
ном «Трансвааль-парке» 
в Москве обрушилась кры-
ша. Погибли 28 человек. 
В качестве причины аварии 
следствие назвало ошибку 
архитектора при проектиро-
вании.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Цветущая тропическая кувшинка Виктория Круциана
в «Аптекарском огороде». 1953 год
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